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По приглашению Центрального 
Комитета КПСС Генеральный сек
ретарь партии Суданский Союз — 
РДА, Президент и Председатель 
правительства Республики Мали 
Модибо Кейта находился с офи
циальным дружеским визитом в 
СССР с 4 по 10 октября.

Во время пребывания в Совет
ском Союзе Модибо Кейты и со
провождающих его партийных и 
государственных деятелей Мали 
состоялись переговоры, в которых 
с советской стороны приняли уча
стие: Первый секретарь ЦК КПСС 
Л. И. Брежнев, член Президиума 
ЦК КПСС, Председатель Совета
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Специальность кузнеца Михаил 

Георгиеиич Ягодин получил восем
надцать лет тому назад в ремеслен
ном училище. Но вместо кузницы 
долго проработал на заводе. Зато, 
когда нынешней весной переехал 
жить в деревню, профессия кузнеца 
пригодилась ему как нельзя кстати.

.Начинался сев, и дел в кузнице 
было по горло: оттянуть лемех,
выправить лапу у культиватора, ско
вать боронный зуб. С утра до ночи 
вздыхал кузнечный мех, пылали уг
ли в горне и гулко ухал молот, рас
сыпая вокруг золотые звездочки- 
искры... Только отсеялись — глядь, 
уж сенокос. Косилки и грабли, кон
ный и тракторный инвентарь перебы
вали у Михаила Георгиевича за лето. 
А по вечерам он сменял молот на 
топор, и летели по сторонам смоли
стые стружки у сруба нового дома 
колхозного кузнеца.

Работа в колхозной кузнице слож
ная. Как-то осенью стал в поле 
трактор. Бригадир — к кузнецу:

— Михаил, к. трактору ленивец на
ладишь? Говори прямо — не су
меешь, поеду в «Сельхозтехнику» на 
поклон.

Название не ахти, но попробуй без 
этого самого ленивца трактор с места 
стронуть. А поломка замысловатая...

Поглядел Михаил Георгиевич на 
сломанную деталь.

— Не надо в мастерскую, — гово
рит, — дома наладим.

Сказал — сделал. К вечеру пошел 
трактор. Обтер о фартук руки куз
нец. вздохнул облегченно бригадир:

— Молодец ты у нас, парень.
Опустели осенью колхозные нивы,

тихо стало на полевых станах. Ото
шла, отшумела страда. А в колхоз

ной кузне, как и летом, лязгает же
лезо, ухает молот и не подергивают
ся серым пеплом алые угли в раска
ленном горне. Надо ковать скобы для 
нового коровника, делать дверные на
весы, а тут плуги и бороны к куз
нице свезли — знай поворачивайся, 
кузнец...

Сейчас Ягодин встал на трудовую 
вахту.

— Я беспартийный, но в честь 
предсгояш,егр съезда нашей партии 
буду ежедневно выполнять норму не 
менее чем на 110 процентов, — за
явил он.

Недавно правление колхоза «Крас
ное знамя» Томского района за доб
росовестную работу объявило Ягоди
ну благодарность.

В. МАКШЕЕВ.

СЛОВО РЕЧНИКОВ: 500 ТЫСЯЧ ТОНН
С В Е Р Х П Л А Н О В Ы Х  Г Р У З О В

Е Октябрь — завершающий месяц 
g  навигации. Большая ответственность 
Е ложится в эти дни на речников, 
g  Надо полностью удовлетворить за- 
g  явки потребителей: доставить к ме- 
g  сту назначения каждую тонну предъ- 
g  явленного к перевозке груза, свое- 
Е  временно завести суда на зимовку в 
|  затоны, не допустить случайных 

Е  зимовок флота на плесе.
5  Речники Томского районного уп- 
Е  равления заканчивают последнюю 
g  навигацию семилетки с неплохими 
Е  показателями. По основным видам 
Ц грузов навигационный план выпол- 
Е  нен уже в первых числах октября. 
S  G начала навигации перевезено круг- 
g  лого леса в баржах 4.160 тысяч 
j= тонн, 3.352 тысячи тонн доставлено 
s к погрузочным рейдам леса в пло- 

Е  тах. Выполнен план перевозки ми- 
5 нерально-строительных грузов для 

5  организаций Томской области и тю- 
£  менских нефтяников.

Много инициативы и труда прило- 
jjjjj жили коллективы пароходов «Гене- 
Е  рал Панфилов» (капитан тов. Инду- 
g  каев, механик т. Борисов), «Герой 
Е  Панин» (капитан т. Литвинович, ме- 
g  ханик т. Шумиловский), теплохода 
Е  «Дмитрий Донской» (капитан т. 
§  Сухоплюев, механик т. Яворский).

Большую роль сыграли новые ме- 
Е  тоды организации труда, 
в  Хорошо зарекомендовала себя спе- 
£  циализированная линия Могочино— 
Е Ташара, которую обслуживали шесть 
в  пароходов, оборудованных . комплекс- 
Е  ной автоматикой. За счет уплотне- 
g  ния технических операций и увели- 
Е  чения скорости движения экипажи 
в  ЭТИХ судов полностью справились с 
g  перевозкой грузов с рейдов Усть- 
Е  Чулымской сплавконторы. ■

Много споров было в первые дни 
Е  навигации при открытии новой ли- 
Е  нии по перевозке пакетированного 
в  материала из Могочина в Новоси- 
£  бирск. Линию обслуживали теплохо- 
в  Ды с баржами-приставками по мето- 
Е  ду волжского теплохода «Овруч». 
з Время показало, что этот передовой 

S  метод работы оправдал себя и име- 
Е  ет большое будущее.

Впервые в этом году была освое- 
Е  на буксировка плотов вниз по Оби. 
|  йз Усть-Чаи, Нарыма и Усть-Тыма в 

Е  большегрузных плотах тюменским 
в  нефтяникам обские речники достави- 
S  ли свыше 70 тысяч тонн круглого 
£  леса: Замечательно трудились на
g  этих перевозках экипажи парохо- 
g  дов «Черемхово» (капитан т. Нос- 
11 ков) и «Г. Седов» (капитан т. Ва- 
Е  лишев).

Успехи речников нельзя рассмат
ривать в отрыве от работы комбина
та «Томлес». Хорошо потрудились 
на погрузке круглого леса в баржи 
лесники Усть-Чулымской и Нарым- 
ской сплавконтор. Они, как правило, 
грузили баржи в срок и досрочно.

Все это, безусловно, способствова
ло тому, что речники Томского рай
онного управления уже в первой де
каде октября не только выполнили 
план, но и смогли перевезти сверх 
плана 290 тысяч тонн грузов. Кол
лектив речников, пересмотрев свои 
обязательства, встал на трудовую 
вахту в честь XXIII съезда КПСС и 
обязался перевезти в оставшиеся 
дни навигации сверх навигационного 
плана не менеб 500 тысяч тонн.

Речники имеют все возможности 
выполнить повышенные обязательст
ва. Однако для этого следует устра
нить некоторые промахи в организа
ции труда. Сейчас наблюдается осен
няя прибыль воды. Глубины на пе
рекатах значительно увеличились, и 
можно грузить баржи на предельные 
осадки. Казалось бы, лесники долж
ны воспользоваться этим и форсиро
вать отгрузку леса, но на многих 
погрузочных рейдах наступило за- 
тишье. Заметно снизил темпы от
грузки рейд «Усть-Тым» Каргасок- 
ского леспромхоза. Вместо двух при
чалов здесь стали грузить лес на 
одном. Сокращено число погрузоч
ных причалов на рейдах Нарымской 
сплавной конторы. Чувствуется, что 
лесники уже настроились по-зимне
му и начали убирать наплавные со
оружения, хотя, судя по прогнозам, 
флот еще будет работать до конца 
октября.

Резко снизилась выгрузка леса из 
барж на Томском ЛПДК (директор 
т. Федько).

Успокаиваться лесникам еще ра
но. Ведь не выполнен план по при
бытию леса в судах в целом по ком
бинату «Томлес», и если не при
нять срочных мер, то комбинат мо
жет оказаться в долгу перед госу
дарством.

В навигацию лесники часто жа
ловались на недостаточную подачу 
судов под перевозку шпалоиродук- 
ции. Надо признать, что эти жалобы 
были обоснованными. Сейчас поло
жение изменилось. Тоннаж освобо
дился, и количество его для пере
возки шпальной продукции по суще
ству не ограничивается.

Большую роль сейчас должна 
сыграть диспетчерская группа, соз

данная при комбинате «Томлес» из 
представителей лесников и речни
ков. Практика последних дней пока
зала, что эта группа далеко не 
справляется с возложенными на 
нее обязанностями.

Многое в выполнении взятых обя
зательств зависит от самих речни
ков.

Повышается роль судовых команд 
и в первую очередь капитанов су
дов. Темные осенние ночи, сильные 
ветры, снегопад — все это услож
няет и без того трудные условия 
речного судовождения.

В оставшийся период навигации 
особое внимание нужно уделить со
кращению межрейсовых стоянок. 
Свое слово должны сказать манев- 
ровщики Томского порта. У них есть 
все возможности для оперативного 
отправления в рейс порожних соста
вов, но чувствуется, что в послед
ние дни темп маневровых работ в 
Томском порту заметно ослаб.

А разве можно чем-либо оправ
дать руководителей Томского порта, 
которые на протяжении всей нави
гации не смогли организовать в Че- 
ремошниках ремонтной бригады 
для устранения мелких повреж
дений барж? Сейчас о создании 
такой бригады говорить уже позд
но, но руководство порта (началь
ник т. Садовский) должно позабо
титься, . чтобы до последнего дня 
навигации в Черемошниках бы
ло круглосуточное дежурство 
электросварщиков, чтобы баржи 
из-за мелкого ремонта не теряли 
время.

Устранение перечисленных не
достатков позволит речникам 
вместе со сплавщиками и лесо
рубами успешно выполнить взя
тые обязательства. Это будет 
достойным подарком сорок вось
мой годовщине Великого Октяб
ря й предстоящему XXIII съезду 
КПСС.

А. ГЛАДЫШЕВ, 
старший диспетчер Томско
го районного управления Об
ского пароходства.

М. ЧЕРНЕНОЙ, 
инженер-инспектор судоход
ной инспекции Томского 
участка.

Министров СССР А. Н. Косыгин, 
член Президиума ЦК КПСС, Пред
седатель Президиума Верховного 
Совета СССР А. И. Микоян, сек
ретарь ЦК КПСС Б. Н. Пономарев 
и другие.

В ходе переговоров, проходив
ших в обстановке полной откровен
ности и дружбы, говорится в сов
местном советско-малийоком ком
мюнике, были обсуждены вопросы 
дальнейшего развития братских 
отношений и сотрудничества меж
ду СССР и Республикой Мали, ук
репления связи между КПСС и 
партией Суданский Союз — РДА, 
а также состоялся обмен мнения
ми по актуальным международным 
проблемам.

Обе стороны информировали 
г  друг друга о состоянии экономиче- 
Е  ского и социального развития Со- 
Е  ветского Союза и Республики Ma
ss ли и поделились планами на буду

щее.
Е  Стороны обсудили вопросы со- 
£  ветско-малийских отношений. Они 
Е  с удовлетворением отметили ус- 
Е  пешное развитие сотрудничества 
Е  двух стран в области экономики, 
Е  техники, культуры и просвещения 
Е  на. основе дружбы, взаимного ува- 
Е  жения суверенитета и невмеша- 
£  тельства во внутренние дела друг 
Е  друга. Малийская сторона высоко 
Е  оценивает помощь Советского Сою- 
Е  за, которая является важным вкла- 
Е  дом в укрепление независимости 
Е  Республики Мали, в развитие на- 
g  циональной промышленности, сель- 
Е  ского хозяйства, науки, культуры 
Е  и образования.
£  Обе стороны подтвердили взаим- 
Е  ное стремление и заинтересован- 
Е  ность в дальнейшем развитии эко- 
Е  номического, технического и куль- 
Е  турного сотрудничества и в этих 
Е  целях обсудили и наметили соот- 
Е  ветствующие мероприятия,
Е  В ходе переговоров, говорится 
Е  далее в коммюнике, были обсуж- 
5  дены также некоторые вопросы 
Е  современного международного по- 
Е  ложения, представляющие взаим- 
Е  ный интерес. С удовлетворением 
Е  было отмечено совпадение взгля: 
— дов СССР и Республики Мали по 
Е  многим важным международным 
S  вопросам и готовность обеих сто- 
Е  рои взаимно сотрудничать в борь- 
5  бе против империализма, колониа- 
Е  лизма и неоколониализма, за мир, 
Е  национальную независимость и со- 
Е  циальный прогресс всех народов.
S  Обе стороны вновь заявили о 
5  своей решимости отстаивать в меж- 

-----------------:-------------------------  S  дународных отношениях принципы

Н л  Т> Т  Т  1 7  ® мирного сосуществования госу-
_ |з  Г > | T j Е  дарств с различным социальным

£  строем, международного сотрудни- 
Л Г С Г О Л Ф Г П Т . Г Ф В Л  — чества, уважения национального 
U Ь Л О Н  1 £i ЛЬ V 1 ЬА =  суверенитета государств и их тер-

g  риториальной целостности, невме- 
на  всех ж ивотн о вод чески х  Е  шательства во внутренние дела и 

?ар7на9Хго И™ н а  П р о ш л и ”  cole '- Е  Урегулирования всех спорных воп- 
щ ания по обсуждению  мате- 55 РОСОВ МИРНЫМИ СреДСТВЭМИ. 
риалов сентябрьского  Пленума 55 Обе СТОрОНЫ решительно ПОД-
^ н и ЯПхССживоатноводы ТриГли |
новые обязательства в честь j — ШИХСЯ СТрЯН ПО ОСЛафлбНИЮ меж- 
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съезда получить от каж д ой  —.. ..   - ................................. ....... ...... ................
коровы  по ты сяче килограм - к  
мов молока, а всего за стойло- S  
вый период надоить по 1.200 
килограм м ов молока от коро-

ние всейЫзиТыТполЦуч7тьВ !ред-' |  МОСКВА, 11 Октября. (ТАСС).
несуточны й привес от каж д ого  — СегОДНЯ В Москву Прибыла Кубин-
ж иво тн о го  в возрасте до одно- S  J
го года не менее 600 граммов, g  ская делегация во главе с членом

в соревновании ферм кол- =  Политбюр) и секретарем Цент- 
хоза за досрочное выполнение — с ,
п р ин я ты х  обязательств пер- g  рального Комитета Коммунистиче- 
венство занимает коллектив g  CKOjj партии Кубы, заместителем
уже°ТвНыпКо°лВнилИ с^е^годо°сГе =  Премьер-министра и Министром
обязательство по надою моло- SS ____
на, получив  по 2.300 килограм - 55 
мов молока от коровы  в сред- — 
нем по ферме.

В ы полнили свои личны е го- S  
довые обязательства доярки  —
Ц. М унтян и 3 . Уразова, надоив SS 
по 2.500 килограм м ов м олока S

государствами. Они отмечают сов
падение их точек зрения в отно
шении афро-азиатской солидарно
сти и считают, что народы Азии 
и Африки вносят большой поло
жительный вклад в борьбу против 
колониализма и империализма, в 
дело сохранения мира. Стороны 
выражают надежду, что 2-я афро
азиатская конференция будет спо
собствовать дальнейшему объеди
нению сил, борющихся против им
периализма, колониализма и нео
колониализма, за всеобщий мир и 
дружбу между народами.

Советский Союз и Республика 
Мали осуждают военную интервен
цию империализма в Южном Вьет
наме и агрессивные действия про
тив ДРВ, выражают свою солидар
ность с мужественной борьбой 
вьетнамского народа. Они привет
ствуют- прекращение огня между 
Индией и Пакистаном, достигнутое 
в результате усилий всех миролю
бивых государств.

Обе стороны внимательно рас
смотрели проблемы национально- 
освободительной борьбы на совре
менном этапе. Они самым реши
тельным образом осуждают коло
ниализм и неоколониализм во всех 
их проявлениях. Советский Союз и 
Республика Мали выражают свою 
полную солидарность с народами 
и странами Африки, Азии и Ла
тинской Америки, героически бо
рющимися с колониализмом и им
периализмом за нацио’нальное ос
вобождение, независимость и со
циальный прогресс. Советский Со
юз и Республика Мали полны ре
шимости и впредь оказывать все
мерную помощь и поддержку на
родам, борющимся за ликвидацию 
колониального ига.

Советский Союз и Республика 
Мали обменялись мнениями отно
сительно положения в Конго (Лео
польдвиль). Стороны выразили 
свою солидарность с конголезским 
народом, который переживает тя
желые страдания вследствие вме
шательства империалистов во внут
ренние дела Конго и невыполне
ния решений Организации афри
канского единства о прекращении 
этого вмешательства, об изгнании 
наемников, обеспечении мира и 
национального единства. Советский 
Союз подчеркнул большое значе
ние Организации африканского 
единства и пожелал успеха в ее 
деятельности.

Советский Союз и Мали под
тверждают свою поддержку Орга-. 
низации Объединенных Наций и 
выражают решимость эффективно 
противодействовать любым попыт
кам использовать ООН в интересах 
империализма, колониализма и 
неоколониализма. Малийская сторо
на поддерживает предложение Со
ветского Союза, внесенное на рас
смотрение Генеральной Ассамблеи 
ООН, о недопустимости вмешатель
ства во внутренние дела госу
дарств, об ограждении их сувере
нитета и независимости.

Обе стороны считают, что при
нятие действенных мер, способных

предотвратить распространение 
ядерного оружия, является в наши 
дни одной из насущных проблем. 
Они выступают за то, чтобы был 
заключен международный договор, 
который закрывал бы все возмож
ности для распространения ядер
ного оружия как в прямой форме, 
так и в косвенной — через воен
ные союзы государств.

Обе стороны решительно высту
пают за немедленное восстановле
ние законных прав Китайской На
родной Республики в ООН.

Советский Союз и Республика 
Мали отметили положительную 
роль, которую сыграл Московский 
договор 1963 года о запрещении 
испытаний ядерного оружия в ат
мосфере, в космическом простран
стве и под водой, и высказываются 
за распространение этого договора 
и на подземные испытания. Совет
ский Союз полностью поддержива
ет требование Республики Мали и 
других африканских государств о 
строгом соблюдении всеми государ
ствами решения ООН о превраще
нии Африки в безъядерную зону. 
Советский Союз и Республика Ма
ли выступают за созыв Всемирной 
конференции по разоружению с 
участием всех государств мира в 
1966 году. Стороны считают, что 
германское мирное урегулирова
ние должно и может быть осущест
влено с учетом факта существова
ния двух германских государств.

Между руководителями КПСС и 
партии Суданский Союз — РДА, 
указывается в коммюнике, состоял
ся обмен мнениями по вопросам 
развития и укрепления сотрудни
чества двух партий.

КПСС и партия Суданский Со
юз — РДА полагают, что расшире
ние межпартийных связей, озна
комление с опытом государствен
ного строительства, взаимное изу
чение методов партийной работы, 
обмен информацией будут спо
собствовать укреплению сотрудни
чества между партиями.

Обе стороны выразили уверен
ность в том, что дружественный 
визит в Советский Союз Генераль
ного секретаря партии Суданский 
Союз — РДА Модибо Кейты, а 
также откровенный и широкий об
мен мнениями между руководите
лями обеих партий и государств 
будут способствовать дальнейшему 
всестороннему укреплению друж
бы, сотрудничества и взаимопони
мания между СССР и Республикой 
Мали и явятся вкладом в дело 
борьбы народов за национальную 
независимость, социальный про
гресс и мир.

Модибо Кейта пригласил Перво
го секретаря ЦК КПСС Л. И. 
Брежнева, Председателя Совета 
Министров СССР А. Н. Косыгина 
и Председателя Президиума Вер
ховного Совета СССР А. И. Ми
кояна посетить с официальным ви
зитом Республику Мали. Пригла
шение было принято с благодар
ностью.

(ТАСС).

|  Кубинская делегация прибыла в Москву
Революционных вооруженных сил 
майором Раулем Кастро Рус. До 
приезда в столицу кубинские гости 
несколько дней провели в Одессе.

На Киевском вокзале делегацию 
встретили член Президиума ЦК 
КПСС, секретарь ЦК КПСС Н. В. 
Подгорный, секретарь ЦК КПСС

Ю. В. Андропов, Министр обороны 
СССР Маршал Советского Союза 
Р. Я. Малиновский и другие.

При встрече был выстроен по
четный караул войск Московского 
гарнизона, исполнены государст
венные гимны Кубы и Советского 
Союза. '

ПОСЛАНИЕ ПРЕЗИДЕНТУ СУКАРНО
Первый секретарь ЦК

ОТ коровы, в честь октябрь- g  Л. И. Брежнев, Председатель Пре- 
ских праздников и предстоя- г: зидиума Верховного Совета СССР
реши л иХдо‘ 'ко̂ тГа Дгода "надоить |  А. И. Микоян и Председатель Со- 
еще по зоо килограммов мо- я  оета Министров СССР А. Н. Ко
лона от коровы. g  сыгин направили 10 октября Пре-

_________ и ^ с а ц ю к . g  зиденту Индонезии Сукарно по-
g  слание следующего содержания:

ОТВЕЧАЮТ ДЕЛОМ ”  «Уважаемый господин Прези
дент,

к о ж е в н и  ново (по телефо- =  м ы  и наш« коллеги с радостью 
ну). Во всех отделениях кол- =  узнали, что Ваше здоровье улуч- 
хоза имени Л енина проходит g  ШИЛОСЬ И Вы Выполняете СВОИ ВЫ-
т°яббСрУьЖсДкеоНго е П ленТуемРаИац !н тр а елНь'- =  сс№ие обязанности. Мы шлем Вам 
ного Комитета партии ! Труж е- в  и всему дружественному народу 
н и ки  колхоза  в честь пред- S  Индонезии искренние пожелания
решил иГ°д0Х7̂ * ноября" за в e lfш ить S  больших успехов в осуществлении 
о ч и стку  семян, под готовку ж и - Е  благородных целей индонезийской 
вотноводческих помещ ений к  Н5 реВОЛЮЦИИ, В борьбе ПрОТИВ ИМ- 
зиме и создать трехм есячны й =  периализма, колониализма и нео- 
запас гр уб ы х  корм ов на фер- "  *мах. н ф р g  колониализма, в защите мира и

К этом у ж е  времени, по S  беЗОПЭ.СНОСТИ. 
точны м  расчетам, колхоз вы- Е  ХОРОШО ИЗВеСТНО, КЭКУЮ ЯРОСТЬ
полнит годовой план продажи g  „ м п р п и л  л и гтп я  и  к п и т т а т т вгосударству молока и мяса. =  У империалистов И колонизаторов

Ожили колхозны е мастер- Е  вызывает решительная борьба Мн
ение. м еханизаторы  обязались g  донезии против империализма, ко- 
1и?ьр р0емоДи%КаДвприцЯепРног3оаК2 ^  Е  лониализма и неоколониализма, 
вентаря. •  Поэтому империалисты и их аген-

КПСС тура постоянно строили и строят 
козни против Индонезии, создают 
угрозу ее безопасности и целост
ности. Любые трудности, возни
кающие в Индонезии, выступле
ния реакционных сил, попытки на
нести удар по силам, которые наи
более активно борются против им
периализма, все, что может осла
бить Индонезию, — это находка 
для империализма и реакции.

Мы с интересом узнали по ра
дио о Вашем призыве к индоне
зийскому народу сохранять спо
койствие и не допускать беспоряд
ков, которые могут привести к 
распаду нации и вызвать в стране 
политический хаос. Мы уверены, 
что этот Ваш, г-н Президент, при
зыв встретит глубокое понимание 
индонезийского народа и будет со
действовать быстрейшему восста
новлению спокойствия в стране и 
сотрудничества всех прогрессив
ных политических сил Индонезии. 
Это в интецесах нашего общего де
ла борьбы против империализма, 
колониализма и неоколониализма».

БЛАГОДАРНОСТЬ 
ЗА ПОЗДРАВЛЕНИЯ
Руководители Народной Рес

публики Болгарии товарищи Тодор 
Живков и Георгий Трайков при
слали товарищам Л. И. Брежневу, 
А. И. Микояну и А. Н. Косыгину 
телеграмму, в которой благодарят 
за приветствия и пожелания бол
гарскому народу по случаю 21-й- 
годовщины социалистической ре
волюции в Болгарии.

В телеграмме отмечается, что 
Центральный1 Комитет Болгарской 
компартии и правительство Болга
рии и впредь будут прилагать все 
усилия для укрепления и расши
рения нерушимой болгаро-совет
ской дружбы, для дальнейшего 
укрепления единства социалисти
ческих стран. Болгарский народ 
желает братским советским наро
дам новых, еще больших успехов 
в строительстве коммунизма под 
руководством КПСС.

(ТАСС).
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Проверяем готовность к зиме1,

« М Е Н Ю »  Б У Р Е Н К И .  КАКИМ ОНО БУДЕТ?
• Как нынче будет зимовать у 

вас скот? — спросили мы доярку 
Майковской фермы совхоза . «Молча- 
новский» Е. Ермоленко.

Она работает на ферме полтора 
десятка лет, и кому, как не ей, из
вестны все трудности, связанные с 
зимовкой.

- К зиме мы подготовились пло
хо,— озабоченно ответила доярка.— 
Стены коровников не проконопаче
ны, автопоилки не отремонтирова
ны. Доильные аппараты моем-холод
ной водой, потому что еще не сложе
на плита. Коров подкармливаем 
только картофелем, а. на дворе уже 
летают «белые мухи». Вот почему 
Стали мы сейчас совсем мало надаи
вать молока.
. К ’ сожалению, такой тревоги не 
испытывает управляющий фермой 
В. В. Димаков. Ва ферме нет ни 
клочка сена, соломы.

Корма заготавливались нынче в 
дождливую погоду. Давать их скоту 
незапаренными— значит нести поте
ри. Вужна кормокухня, но ее нет. 
Даже простейших деревянных ящи

ков для запаривания грубых кормов 
здесь не изготовили.

Заслуженной славой пользуется 
в совхозе и за его пределами Гри- 
шинская комсомольско-молодежная 
ферма коммунистического труда. Она 
сейчас держит три переходящих 
красных знамени. Доярки хотели бы 
закрепить достигнутые результаты, 
но помещения к приему скота не 
готовы. ,

Бригадир животноводческой фер
мы Галина Филипчук жалуется на 
то, что до сих пор не отремонтиро
ваны автопоилки:

— Весколько раз обращались к 
механику совхоза по трудоемким 
работам Г. Б. Ваумкйну, но он пока 
только обещает.

Ва этой ферме не оборудован кор
моцех, не отремонтированы соломо
резки и кормозапарник. Особенно 
тяжелое положение с размещением 
молодняка. Здесь даже не знают, 
куда будут помещать новорожден
ных телят.

Веплохо будет зимовать скот на 
Алексеевской ферме, Для животных

оборудовано хорошее помещение. 
Есть три кормокухни, подвезено око
ло 600 центнеров сена. Вблизи дво
ров заложен силос, которого хватит 
на весь стойловый период.
: Во кормоприготовление, кроме как 
на свиноферме, здесь также не ор
ганизовано. Корма для крупного ро
гатого скота запаривать не думают. 
Be составлен кормовой баланс, и у 
управляющего фермой А. Г. Якути- 
на до сего времени нет ясности, ка
ким будет меню для скота в ны
нешнюю зимовку.

Когда мы подъезжали к Соколов
ской ферме, нас встретил пастух 
Д. А. Левчаков. Он с товарищами 
пасет более 150 коров и нетелей. 
Холодно, летит снег, а животные в 
поле. Ва ферме второй год строит
ся типовой коровник. Не, установле
ны кормушки, не начат монтаж обо
рудования водоснабжения, не гото
вы бытовые помещения. К ферме 
не подвезено ни килограмма грубых 
кормов.

Бригадир прорабского участка 
треста «Томсксельстрой» М. А. Пуш
карев говорит:

“  Коровник можно бы сдать в 
эксплуатацию к 20 октября. Но нет 
пиломатериала. Не начаты еще и 
монтажные работы.

Совхоз «Молчановский» — пере
довое хозяйство района. Коллектив 
выполнил' план продажи государст
ву всех видов животноводческой 
продукции. Теперь необходимо за
крепить успехи, организованно пе
ревести скот на стойловое содержа
ние, обеспечить ему теплую и сыт
ную зимовку. На некоторых же фер
мах к зиме явно не готовы.

Пока не поздно, нужно принять 
меры. Меню у буренок должно быть 
всегда питательным.

Рейдовая бригада газеты 
«Брасное знамя»: В. СО
ЛОВЬЕВ, механик-дояр Со
коловской фермы; И. ПЕРЕ- 
ГОНЦЕВ, председатель Соко
ловского сельского Совета;
Т. МАТВЕЕВА, доярка Грн- 
шинской фермы; В. МАЙ
КОВ, сотрудник молчанов- 
ской районной газеты «Знамя 
коммунизма»; М. САМАРИН, 
наш спец. корр.
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Р е ш е н и я  с е н т я б р ь с к о г о  
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Составные умелого хозяйствования
О Б О Р О Т Н А Я  
СТОРОНА МЕДАЛИ

В августе этого года завод «Сиб 
электромотор» выполнил месячный 
план по выпуску валовой продукции 
на 101,5 процента. Еще выше пока
затели по изготовлению товарной 
продукции. Ее изготовлено на 1.945 
тысяч рублей. Это 103,4 процента 
месячного задания. Завод успешно 
выполнил план по «валу» и в июле.

На первый взгляд, предприятие 
сработало неплохо. Задание по основ
ному показателю — выпуску вало
вой продукции— значительно пере
крыто. Но давайте теперь посмотрим 
на деятельность завода с другой сто
роны — как моторостроители реали
зуют готовую продукцию. По новой 
системе планирования производства, 
одобренной сентябрьским Пленумом 
ЦК КПСС, задание по объему реали
зованных изделий становится одним 
из главных показателей. И вот, 
если оценить деятельность завода по 
новому показателю, откроется совер
шенно иная картина.

Оказывается, «валовой» принцип 
планирования маскирует . серьезные 
промахи в хозяйствовании. В первую 
очередь, он плохо считается с инте
ресами потребителей. Судите сами. 
В июле и августе «Сибэлектромотор» 
ходил в передовиках. И в то же 
время многие потребители не полу
чили от него нужной продукции, В 
июле, например, завод реализовал го
товых изделий на 2.196 тысяч руб
лей вместо 2.277 тысяч по плану.

Куда же девалась готовая продук
ция, та самая, которая успела про
скочить в общий котел месячной 
«валовки»? До ворот потребителей 
она не дошла. Готовые моторы мерт
вым грузом осели на собственных 
складах завода, которые смело мож
но назвать кладбищем для многих 
изделий моторостроителей. На 1 ав
густа готовой продукции здесь ско
пилось на 1.546 тысяч рублей вме
сто 985 тысяч по норме. В августе 
склады пополнились новым количест
вом замороженных изделий. На 1 
сентября их скопилось на 1.740 ты
сяч рублей. Это почти месячная про
грамма производства!

Нетрудно догадаться, к  чему это 
приводит. Резко снижается эффек
тивность производства. Омертвляет
ся продукт общественного труда. Па
дает рост накоплений.

Из приведенных нами примеров 
отчетливо видны серьезные недостат
ки старой системы планирования, 
когда главным было выдать «вал». 
Сентябрьский Пленум ЦК КПСС пред
ложил взять на вооружение другие 
измерители. Теперь благополучие 
предприятия и его работников будет 
зависеть не просто от производства, 
а от реализации продукции. Совер
шено ясно, что в объем, реализации 
He" будут включаться готовые изде
лия, остающиеся на складах, нахо
дящиеся в пути, еще не оплаченные 
потоебителями. Пока эта продукция 
не будет реализована, то есть опла
чена потребителями, она не может 
быть и зачтена в выполнение плана.

Понятно, что оценивать работу 
предприятия только по объему реа
лизованной продукции недостаточно. 
Народному хозяйству нужны опреде
ленные виды изделий для удовлетво
рения общественных потребностей, 
Причем, высокого качества, надеж
ные, экономичные. '

И
П Л А Н Ы
П Р О И ЗВ О Д С Т В О

Если говорить откровенно, ста
рые методы планирования мало за
интересовывали предприятия в улуч
шении качества изделий, в повыше
нии эффективности производства.

Эти важнейшие показатели заводу 
не планировались, и предприятие 
вынуждено было искать дополнитель

ные средства и резервы для повы
шения качества и надежности сво
их изделий. Даже незначительное 
повышение качества продукции да
ет большую экономию для народного 
хозяйства. Но для этого нужны 
упорный поиск, кропотливые иссле
дования, нужны, в конце концов, и 
дополнительные средства.

Однако повышение качества про
дукции до последнего времени по су
ти дела материально не стимулиро
валось.

Вернемся к заводу «Сибэлектро
мотор». Чтобы повысить надежность, 
долговечность электрических машин, 
необходимо выполнить определенные 
мероприятия. При этом, как прави
ло, приходится идти на дополнитель
ные затраты. Казалось бы, продук
ция более высокого качества должна 
иметь и более высокую цену, так, 
чтобы от повышения качества эконо
мию получил не только потребитель 
продукции, но и сам завод-изготови
тель. Однако до сих пор предприя
тие не было заинтересовано в выпу
ске более высококачественной про
дукции. Приведем такой пример. По 
государственным стандартам гаран
тированный срок службы рольганго
вых двигателей до ремонта •— два 
года. В итоге упорных поисков и кро
потливой работы коллектив «Сиб- 
электромотора» продлил этот срок до 
пяти лет. Это потребовало приме
нить новые высококачественные ма
териалы, более надежные узлы. Из
делие стало в ряд с лучшими стан
дартами. Себестоимость его повы
силась, но цена осталась преж
ней, и, как результат, предприятие 
терпит убытки.

Решения сентябрьского Пленума 
открыли широкие перспективы для 
освоения новой продукции. В ряду 
мер, которые заинтересуют пред
приятия в выпуске высококаче
ственных изделий, важное внимание 
уделяется совершенствованию систе
мы ценообразования в стране. Цена 
станет надежным союзником прибы
ли, стимулом для совершенствования 
производства и внедрения техниче
ского прогресса.

Меры, одобренные Пленумом ЦК 
КПСС и шестой сессией Верховного 
Совета СССР, позволят устранить и 
многие другие серьезные промахи 
организации производства, порож
даемые старой системой хозяйствова
ния. Проанализируем их на примере 
того же предприятия — «Сибэлек- 
тромотора».

При анализе старых показателей 
видишь, что предприятию не плани
ровался ассортимент выпускаемых 
машин. Наряды, в которых указан 
ассортимент электрических двигате
лей, представлялись заводу за сорок 
пять дней до начала квартала, а за
явку на материалы для их изготов
ления отдел материально-техническо
го снабжения давал, как правило, 
за 90 дней. Таким образом, отдел 
материально-технического снабжения 
делал заявку на материалы, даже 
точно не представляя, какие двига
тели будут изготавливаться в бли
жайшее время.

В то же время многие технико
экономические показатели в работе 
предприятия существенно зависят от 
ассортимента выпускаемой продук
ции. Так, цена рольганговых двига
телей в зависимости от размеров ко
леблется от 140 до 650 руб
лей. А вся программа по изго
товлению рольганговых двигателей 
дается предприятию обезличенно —■ 
одной цифрой, Автоматически все по
казатели изменятся, если осущест
вить сдвиг ассортимента.

Сейчас, при новой системе хозяй
ствования, положение, конечно, в 
корне меняется. Вероятно, неболь
шие изменения ассортиментного пла
на будут и впредь. Однако они не 
скажутся отрицательно на работе 
предприятия, так как составят не
значительный процент в общей про- 
гр-чме выпуска продукции.

Важнейшим условием успешного 
выполнения заданий является ста

бильность плана. Изменение его ли
хорадит производство,. вызывает пе
рестройку процессов изготовления, 
многочисленные командировки за ма
териалами и связанный с этим пере
расход средств. Поэтому не случайно 
Пленум ЦК КПСС серьезное внима
ние уделил совершенствованию си
стемы планирования. Поставлена за- 
дача для каждого предприятия раз
работать устойчивый, стабильный 
план, составленный на базе научно 
обоснованных нормативов и технико
экономических расчетов, с учетом
конкретных условий производства.

Т В О Р Ч Е С Т В У ,  
И Н И Ц И А Т И В Е -  

П Р О  С Т О Р
Для того, чтобы успешно претво

рить в жизнь решения Пленума, не
обходимо внимательно проанализи
ровать все резервы и возможности, 
выявить слабые места в работе 
предприятия с тем, чтобы в ближай
шее время, опираясь на новые ме
тоды хозяйствования, добиться рез
кого повышения эффективности про
изводства. А для того, чтобы наме
тить мероприятия по улучшению ра
боты предприятия, следует внима
тельно проанализировать выполне
ние технико-экономических показа
телей за последнее время.

Чтобы добиться максимальной 
прибыли, необходимо систематиче

ски снижать себестоимость изделий, 
а также непроизводительные расхо
ды. На заводе же «Сибэлектромотор» 
ежегодные непроизводительные по
тери составляют сотни тысяч руб
лей/

Серьезную тревогу вызывает за
медление темпов роста производи
тельности труда. Завод не исполь
зовал всех возможностей для увели
чения выработки на одного работа
ющего, хотя условия для этого были, 
так как основные фонды предприя 
тия росли быстрее, чем численность 
работающих. Основные фонды за 
1959— 1964 годы возросли в 1,94 
раза, а численность работающих — 
в 1,3 раза.

Сентябрьский Пленум ЦК КПСС 
особо подчеркнул, что улучшение 
использования основных фондов 
одна из главных задач в работе 
каждого предприятия. Томские мо
торостроители имеют в этом деле 
огромные резервы. Если в 1959 году 
выпуск продукции на один рубль 
основных фондов составлял 1,92 руб
ля, то в 1964 году —  лишь 1,89. 
Выпуск продукции на каждый рубль 
основных фондов в течение 1959— 
1964 годов постепенно снижался.

До сих пор оборудование на заво
де использовалось плохо. Например, 
в отдельные дни в первую смену в 
кузнечном цехе работает лишь чет
верть всего оборудования, а в заго
товительном цехе — треть. И такая 
картина характерна для большин
ства цехов завода. Многие станки и 
механизмы здесь покрылись пылью.

Новые методы хозяйствования 
позволят покончить с этим недо
статком. Предприятию экономически 
невыгодно мириться с излишним обо
рудованием, с плохой его загруз
кой. Экономические рычаги заста
вят более полно использовать ос
новные средства производства.

Для четкой работы предприятия 
большое значение имеет строгое со
блюдение нормативов незавершенно
го производства. Только при посто
янной комплектной величине неза
вершенного производства возможен 
равномерный выпуск готовой про
дукции. Иначе недостаток какой-ли
бо детали не позволит заводу нала
дить четкий ритм производства. Как 
свидетельствуют факты, на «Сиб- 
электромоторе» с комплектностью не
завершенного производства не все 
благополучно. Проанализируем ком
плектность по основным деталям по 
данным инвентаризации на 1 янва

ря 1964 года. По электродвигателям 
первой группы задела статоров хва
тит на декаду, по роторам — на 
пять—шесть дней, а по корпусам
— на месяц. По второй группе 
электродвигателей: по статорам за
дел — на четыре дня, по роторам — 
на пять дней, по корпусам — на 
месяц. Как видим, величина задела 
незавершенного производства по ос
новным деталям некомплектна, так 
как запас отдельных деталей не
одинаков.

В результате—неритмичная рабо
та предприятия. На заводе до сих 
пор в первой декаде изготавливает
ся лишь двадцать процентов месяч
ного выпуска продукции, во второй 
декаде •— 30 процентов, в третьей
— около половины. Это отрицатель
но сказывается на экономике заво
да. В начале каждого месяца в це
хах велики простои оборудования и 
рабочих, которые вызывают допол
нительные затраты, а в конце меся
ца — сверхурочные работы, кото
рые также увеличивают затраты на 
изготовление и, кроме того, снижают 
качество продукции во время штур
мовщины.

Мы уже говорили о том, что за
пасы готовой продукции . на складе 
предприятия значительно выше ус
тановленных норм. И такое неблаго
получное положение повторяется из 
года в год. В минувшем году, на
пример, запасы превысили норму на 
553 тысячи рублей. В результате 
готовая продукция не реализуется, 
финансовое положение предприятия 
ухудшается, оно не обеспечивает не
обходимых отчислений в государст
венный бюджет.

Важное значение для достиже
ния эффективности производства, 
указывалось на Пленуме ЦК КПСС, 
имеет правильное и экономное ис
пользование выделяемых предприя
тию оборотных средств. Сейчас лю
бой недостаток оборотных средств 
возмещается предприятию за счет 
государственного бюджета. Поэтому 
нельзя говорить о подлинном хозрас
чете, если предприятие по сущест
ву никакой экономической ответст
венности за использование выделен
ных ему оборотных средств не не
сет. За годы семилетки оборачивае
мость оборотных средств на «Сиб- 
электромоторе» возросла лишь в 
1,16 раза. Значительно больше нор
мы содержится здесь быстро изнаши
вающихся предметов и материалов.

Пленум ЦК КПСС предложил в 
дальнейшем отказаться от безвоз
мездного пополнения оборотных 
средств предприятий за счет бюд
жета и предоставлять им в случае 
необходимости временные кредиты

на эти цели. Это побудит предприя
тия по-хозяйски подходить к ис
пользованию выделенных им обо
ротных средств.

Вводится определенный процент 
оплаты за фонды. Предприятие по
лучает возможность при нормальной 
работе накапливать необходимые 
денежные ресурсы для приобрете
ния основных и оборотных средств. 
Завод, конечно, не будет приобре
тать ненужного оборудования. Ес
тественно, что основные и оборот
ные средства будут использоваться 
более эффективно.

Но для того, чтобы использовать 
сполна все преимущества новой 
системы хозяйствования и планиро
вания промышленного производства, 
необходим упорный труд всего кол
лектива. В ■ первую очередь следует 
развернуть борьбу за* научную ор
ганизацию труда на каждом рабочем 
месте, улучшить использование ос
новных и оборотных средств, внед
рить хозяйственный расчет во всех 
цехах, участках, бригадах, а также 
в отделах заводоуправления. Хозяй
ственный расчет при правильном 
материальном и моральном стиму
лировании резко: повысит эффектив
ность производства.

Решения сентябрьского Пленума 
ЦК КПСС открывают реальные воз
можности для ликвидации промахов 
и упущений в хозяйствовании, кол
лективы фабрик и заводов переста
нут работать на «вал», будут луч
ше изучать спрос потребителей, за
ботиться о повышении качества 
продукции.

Однако о чести фабричной марки, 
о престиже завода должны забо
титься не только директора пред
приятий.

Прямая обязанность каждого ра
ботника — повышать свои знания 
и мастерство, глубже вникать в эко 
номику производства, овладевать 
наукой эффективного хозяйствова
ния. На каждом предприятии сле
дует продумать формы экономиче
ской учебы трудящихся, охватить 
ею всех работающих.

Каждый рабочий, мастер, инже 
нерно-технический работник ответст
вен за свой участок работы, должен 
приложить все силы, чтобы быстрее 
претворить в жизнь решения Пле
нума ЦК КПСС. н. слинко,

заведующий кафедрой экономи
ки и организации промышлен
ного производства Томского по
литехнического института.

А. БАТУРИН, 
доцент политехнического инсти
тута.

ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ЗНАНИЯ-
КАЖДОМУ СТУДЕНТУ
На производство пришел молодой 

специалист, и ему сразу же прихо
дится сталкиваться с вопросами ор
ганизации труда, заработной платы, 
расчетами за выполненные работы 
и т. п. — с различными сторонами 
конкретной экономики. Как вуз го
товит студента к решению этих воп
росов?

За последние годы в нашем инже
нерно-строительном институте был 
принят ряд мер: вопросы улучше
ния преподавания экономических 
дисциплин рассматривались на засе
даниях ученого совета института;
повышение экономических знаний 
преподавателями было темой специ
ального методического семинара;
немногим более двух лет тому назад 
была создана кафедра организации и 
экономики строительства, осущест
вляющая преподавание курсов эко
номики, организации и планирования 
производства для всех специально
стей. Все это позволило улучшить 
методическую работу: были созданы 
методические пособия по разработке 
студентами экономических вопросов 
в дипломных проектах. В результате 
в проектах‘ мы увидели экономиче
ское обоснование принимаемых ре
шений (до прошлого года в диплом
ных проектах студентов автодорож
ного факультета, например, почти 
полностью отсутствовали расчеты 
стоимости проектируемых сооруже
ний).

В дипломных проектах студентов 
строительного факультета оконча
тельный выбор планировочных и кон
структивных решений, а также спо
собов производства работ был сделан 
в результате экономического сравне
ния нескольких вариантов. Начиная 
с прошлого учебного года, студенты 
в курсовых и дипломных проектах 
разрабатывают сетевые графики.

Однако, как правильно Отмечалось 
на недавно закончившемся Пленуме 
ЦК КПСС, экономические знания сту
дентов не отвечают современным 
требованиям производства. А. Н. Ко
сыгин в докладе на Пленуме ЦК 
КПСС так и сказал: «Плохо постав
лено дело экономической подготов
ки инженерно-технических кадров. 
В современных условиях нетерпимо, 
чтобы инженер, конструктор, проек
тировщик не могли глубоко разоб
раться в экономике производства». ’

Недостатки в экономической' под-1 
готовке студентов зависят, с одной 
стороны, от недоработок в учебных 
планах и программах, а с другой, — 
от недостатков в нашей работе.

Боевой програм м ой действий для эконом истов 
и плановиков  Том ского по д ш ипниково го  завода 
стали реш ения сентябрьского  Пленума ЦК КПСС 
и шестой сессии Верховного Совета СССР. Пер
спе кти вы , откры ваю щ иеся  перед производством, 
горячо обсуж даю т работники  э кон ом и че ски х  от
делов.

НА СНИМКЕ (слева направо): А . Ф . Курилло,
Н. И. К ар пухи на , Л. У. барзулева, В. И. Лебедева, 
Т. А . П ацукова , М. В. Богданова, В. Д. Глухов- 
с ки х , Т. Д. Богунова и А . Г. Ш ер.

Фото Ф. Хитриневича.

Например, в учебных планах сту
дентов строительного факультета во
все отсутствует курс «Основы бух
галтерского учета», знание которого 
организаторам производства необхо
димо. Кстатй, этот курс читается 
как обязательный на автодорожном 
факультете и как факультативный— 
на механическом. Мы считаем, что 
курс «Основы бухгалтерского учета» 
должен быть в числе обязательных 
для студентов всех специальностей.

Или взять курс «Экономика строи
тельства». Он излагается по програм
ме как экономика отрасли народного 
хозяйства. В нем мало вопросов кон
кретной экономики строительного 
производства.

Нам могут сказать, что советам 
факультетов дается право изменять 
соотношение объема различных раз
делов программы, дополнять ее но
выми разделами. Но нам не удается 
этого сделать вследствие очень ма
лого общего количества часов, отво
димого на курс «Экономика строи
тельства». По учебному плану на 
него отведено от 42-х до 56 часов 
на лекции и не более 16 часов — 
на практические занятия.

Со многими сторонами конкретной 
зкономики можно было бы познако
мить студентов в курсе «Организа
ция и планирование строительного 
производства». Однако уже в тече
ние нескольких лет половина этого 
курса переносится на самостоятель
ное изучение во время практики, 
практические же занятия по этому 
курсу у студентов строительного фа
культета вообще не проводятся.

.На вечернем факультете объем 
лекционного курса по этой дисципли
не составляет всего 28 часов. Недо
статок лекционных часов не позво
ляет также ввести новый раздел — 
применение вычислительной матема
тики в плановых и * экономических 
расчетах.

Мы считаем, что объемы курсов 
«Экономика строительства» и «Орга
низация и планирование строитель
ства» должны быть существенно уве
личены. Переносить изучение их от
дельных разделов на период практи
ки просто недопустимо.

Значительно лучше для повыше
ния экономических знаний студен
тов могла быть использована дли
тельная преддипломная практика. 
Согласно рекомендации институтской 
методической комиссии, принятой да
леко не единогласно, за проведение 
практики в равной степени должны 
отвечать четыре кафедры. Это ведет 
к тому, что ни одна из кафедр серь
езно не занимается организацией и 
руководством практикой, преподава
тели не имеют возможности помочь 
студентам глубоко изучить вопросы 
экономики на конкретном материале 
строительных организаций.. К тому 
же, преподаватели расчетно-конст
рукторских дисциплин не имеют до
статочной экономической подготовки.

Мы считаем, что ответственной за 
проведение инженерной практики 
студентов-строителей должна быть 
кафедра организации и экономики 
строительства, ей же должно быть 
полностью передано руководство 
практикой, как это имеет место в ря
де ведущих вузов страны.

У института имеются все возмож
ности научить студента свободно ори
ентироваться в экономических вопро
сах, научить его считать и беречь 
народную копейку.

Кафедра организации и экономи
ки строительства, готова также ока
зать помощь хозяйственному и ин
женерно-техническому персоналу 
строительных организаций в овла
дении современными методами пла
нирования, организации и управле
ния производством,

А. ЗОЛОТАРЕВ,
доцент Томсного инженерно-
строительного института.

У Б Ы Т О Ч Н А Я
Э К О Н О М И Я

Сентябрьский Пленум 
ЦК КПСС определил, что 
одна из главных задач 
коллективов промышлен
ных предприятий — рез
кое повышение качества 
выпускаемой продукции.
В новых условиях рен
табельность производст
ва во многом будет зави
сеть от умелых действий 
технических контролеров, их подго
товленности и требовательности.

Наступило такое время, когда 
качество выпускаемой продукции во 
многом зависит от подготовленности, 
требовательности, технической во
оруженности контролеров, от совер
шенствования деятельности службы 
технического контроля. Но вот я_за- 
думался над тем, как все-таки у нас 
можно совершенствовать работу кон
трольного аппарата? И оказалось... 
совершенствовать нечего.

Представьте себе крупное про
мышленное предприятие, на котором 
занято около 3 тысяч рабочих и на 
котором нет... службы ОТК! Даже 
штатным расписанием такая служ
ба не предусмотрена, Не может этого 
быть? Может! В Ергайском леспром
хозе и во всех 22 леспромхозах об
ласти по существу нет технического 
контроля. ,

Наш леспромхоз — крупное, с не

сколькими отраслями производства 
предприятие. Главные отрасли: ле
созаготовки, деревообработка, лесо
химия, сплав.

Несколько цифр. В этом го
ду предприятие должно заготовить 
(и разделать) 585 тысяч кубомет
ров древесины, выпустить 270 ты
сяч шпал, 300 комплектов перевод
ного бруса, плюс еще тарная до
щечка, тарная клепка, лыжная бол
ванка, пихтовое масло, живица. На 
предприятии есть три лесопункта, 
четыре постоянных завода, ремонт
ные мастерские. Кажется, хватит 
перечислять.

— , А, леспромхоз, — с видом 
знатока тянет кое-кто. — Там 
же специфика, особые условия.

Мне кажется, специфика везде 
одинаковая: выпускать добротную 
продукцию, не переводить сырье на
прасно.

Давайте рассмотрим. наиболее 
показательный участок — ниж
ний склад, цех, где определяется в

основном качество продукции и 
обеспечивается прибыль предприя
тия. На одном примере будет вид
но, нужна или не нужна служба 
ОТК.

Красноярский лесопункт заготав
ливает 232 тысячи кубометров дре
весины. Чтобы разделать их, органи
зованы 2 нижних склада. Зимой ра
ботает 9— 10 раскряжевочных 
бригад, летом— 3— 4. Нижние скла
ды примитивные, механизации нет. 
За каждой эстакадой закреплен де
сятник, подчиняющийся начальнику 
сплавного учгстка. Руководят ниж
ним складом старший мастер И. II. 
Вайвод и сменный мастер Л. Н. Иг
натьев. Оба — неплохие специали
сты. Но их главная обязанность — 
организовать производство.

Если учесть, что эстакады раз
бросаны, работа трехсменная, то по
нятно: контролем за качеством раз
делки им заниматься попросту не
когда. В лучшем случае, время от 
времени они проверят по внешне

му виду, нет ли косорезов, не ос
тавлены ли сучки. Контроль с пер
вого взгляда многого не дает.

Остаются десятники. Теоретиче
ски они должны постоянно вмеши
ваться в процесс разделки древеси
ны, помогать разметчику и раскря
жевщику взять из каждого хлыста 
как можно больше древесины. Прак
тически же их эта деловая древе
сина мало интересует. Они получа
ют постоянную зарплату, подчиня
ются сплавному участку. Они озабо
чены только одним: правильно под
считать кубатуру и определить сор
тимент отрезанного бревна.

Точно такое же положение и на 
нижних складах Ергайского и Мало- 
брагинского лесопунктов. И там за 
качество разделки по существу ни
кто не отвечает, спросить не с кого, 
Система оплаты труда десятников 
и рабочих раскряжевочных бригад 
явно себя не оправдывает.

Кто обязан контролировать де
сятников? Формально — старший 
мастер сплава В. Я. Скоромохов. Но 
давайте будем смотреть здраво. Ему 
подчиняются 30 десятников, кроме 
того, на нем числится вся переда
ваемая сплаву древесина. Поэтому 
мастер превращен еще в одного 
счетного работника (попробуй, еже
дневно подсчитай 25— 30 рапорти
чек, оформи всю документацию).

А ведь десятников нужно не толь
ко контролировать, нужно проводить

занятия, учить их. Особенно сейчас, 
когда вводятся новые унифициро
ванные ГОСТы.

Вот во что обходится леспромхо
зу такая организация контроля за 
рациональной разделкой древесины. 
Представители гослесоинспекции 
проверили две баржи с нашей дре
весиной. В ких оказалось сорти
ментов, не указанных в накладных: 
руддолготья 407 кубометров, шпаль- 
ника — 77 кубометров. Шпального 
сырья на предприятии не хватает, 
мы вынуждены переводить' в шпаль- 
цик пиловочник хвойный и судо- 
строй, чтобы работал собственный 
завод. Оказывается, из-за невнима
тельности десятников необходимый 
нам сортимент уходит на лесозаво
ды.

Специальная комиссия перепрове
рила принятую древесину у 14 де
сятников всех трех лесопунктов. 
15— 20 процентов бревен было за
браковано на каждой эстакаде.

Не будем подробно останавливать
ся на деревообрабатывающей отрас
ли. Здесь та же не оправдывающая 
себя система десятников-учетчиков, 
которые за качество отвечают по- 
стольку-иоскольку. Результаты по
этому тоже не могут нас устраи
вать: большой брак, высокий про
цент шпал IV и V типов, которые 
неохотно покупаются потребителя
ми.

Из этих примеров видно: чтобы

бороться за качество продукции, 
нужно повышать требовательность 
на всех участках производства, а 
для этого необходимо создание служ
бы ОТК. Как мне представляется 
организационная сторона этого воп
роса? В леспромхозе должен быть 
отдел технического контроля из
2— 3 человек (начальник отдела, 
инженер по качеству разделки дре
весины и инженер по деревообработ
ке). Этому отделу и должны подчи
няться десятники на эстакадах и 
лесозаводах.

Это первое. Второе — оплата тру
да десятников должна зависеть от 
качества выпускаемой продукции, 
чтобы они были не посторонними 
наблюдателями, а непосредственно 
вмешивались и следили за техноло
гией разделки древесины. Необхо
димо выделить разметчика из брига
ды. Сейчас он в основном только от
мечает нужные размеры, так как- 
зарплату он получает по кубатуре. 
Надо же сделать так, чтобы он был 
заинтересован в' получении наибо
лее дорогостоящих сортиментов.

Создание отдела технического 
контроля в леспромхозе не приве
дет к разбуханию административ
ного аппарата. Оно потребует лишь 
перестроить некоторые службы. Мо
жет возникнуть вопрос: как же быть 
с верхними складами, ремонтными 
мастерскими, химическим производ
ством?

Пока выделять в них инженеров 
по качеству, может, и нецелесооб
разно. В производственно-техниче
ском отделе есть инженер-технолог 
лесозаготовок и инженер по сырье
вым запасам и лесохимии, есть ин
женеры по технике безопасности. 
Они могли бы контролировать каче
ство проведения подготовительных 
работ, готовность лесосек и соблю
дение технологии лесозаготовок.

Службы технического контроля 
нужны леспромхозам. Сама жизнь 
требует их создания.. Кое-кто может 
возразить: мол, создавались ОТК на 
общественных началах, но отдачи 
они почти не дали. Не буду спорить, 
у нас они тоже создавались и тоже, 
говоря прямо, не оправдали себя. 
Хочется лишь спросить, почему, на
пример, по делам изобретательства и 
рационализации требуется иметь ос
вобожденного инженера, а качеством 
можно заниматься на общественных 
началах? Я не думаю ни в малей
шей степени принижать роль обще
ственности. Больше того, служба 
ОТК невозможна без многочислен
ных помощников — общественных 
инспекторов по качеству. Но их кто- 
то должен возглавить, кто-то дол
жен добиваться, чтобы их замечания 
претворялись в жизнь.

Е. БЕЛОНОГОВ, 
заместитель директора Ергай
ского леспромхоза.
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Статья «Невоспитанная ули
ца», опубликованная в газете 
«Красное знамя», нашла живой 
отклик у людей разных про
фессий, Томичей возмущают 
пьяницы, люди, которые сквер
нословят, бросают мусор и 
окурки на тротуар, портят зе
леные насаждения, одним сло
вом, люди, не уважающие пра
вила общественного порядка.

Все это видит подросток, ко
торый весь мир воспринимает 
через поступки окружающих 
его людей. Поскольку доброде
тель никогда не кричит о себе, 
а невоспитанность, наоборот, 
«лезет наружу», многое плохое 
откладывается в сознании под
ростка, как неизбеж
ное, с чем трудно бо
роться.

«Каждый советский 
человек должен воспи
тываться на каждом 
квадратном метре со
ветской земли», — говорил Ан
тон Семенович Макаренко. Этот 
завет великий педагог оставил 
следующему поколению воспи
тателей, которое приняло его 
педагогическую эстафету.

Воспитание подростков — 
проблема не из легких. К ней 
приковано внимание широкой 
общественности. Опыт таких 
городов, как Москва, Ленин
град, Харьков, Горький, очень 
убедительно показывает, что 
эффект приносит систематиче
ская, кропотливая работа с под
ростками по месту жительства, 
если ведется она на протяже
нии ряда лет.

Наш город в этом отношении 
находится, если можно так вы
разиться, на стадии просвети
тельской. Мы провели много 
совещаний, пленумов, сессий, 
даже научно-практическую кон
ференцию, но результатов пока 

■ немного. Подростки часто яв
ляются нарушителями общест
венного порядка, по-прежнему 
еще много ребят не учится и 
не работает.

Нарушают порядок на улице 
и в общественных местах 
школьники, которым мы при
думали термин «трудные» и с

которыми действительно рабо
тать нелегко. Как ни странно, 
улица у нас зачастую является 
врагом воспитания, а она долж
на быть другом и находиться в 
надежных хозяйских руках. По
чему от улицы многое зависит 
н чьи руки ей нужны?

Школа при двухсменных за
нятиях не в состоянии органи
зовать все свободное время де
тей. Часто у ребят самая креп
кая дружба бывает не с одно
классником, а с соседом по 
квартире, по двору. Они знают 
друг друга с тех пор, как стали 
помнить себя, к тому же и ро-‘ 
дители их дружат.

Кто же организует работу с

ребятами по месту жительства? 
В нашем городе есть четыре 
детские комнаты при райотде
лах милиции и 21 детская ком
ната, созданная на обществен
ных началах в жилых массивах. 
Они должны быть организато
рами этой работы. Должны, 
но... Детские комнаты милиции 
едва справляются с разбором 
поступающих заявлений о раз
личного рода моральных выви
хах подростков и их родителей. 
В детских комнатах на общест
венных началах работают в ос
новном пенсионеры. И здесь 
все зависит от людей, которые 
возглавляют детские комнаты, 
и от помощи шефствующего 
предприятия. В своей работе 
общественники исходят только 
из личного жизненного опыта. 
Обмена их опытом никто не ор
ганизует, да и опыт этот по су
ществу мизерный. Лишь едини
цы из детских комнат работают 
(Усова, 31—клуб «Звездочка», 
Вершинина, 37). Остальные или 
действуют только летом, или во
обще существуют на бумаге.

Мы все до сих пор не реши-

Н А  Т Е М Ы  В О С П И Т А Н И Я
ли задачу: как нам подчинить 
влиянию взрослых свободное 
время подростков, заполнить их 
досуг интересными занятиями?

В Кировском районе реши
ли проводить эту работу через 
детские комнаты на обществен
ных началах, в Ленинском 
районе организовали 10 микро
районов. Советы микрорайонов 
в основном занимаются идейно
политической работой среди 
трудящихся, благоустройством 
улиц и усадеб, охраной общест
венного порядка и работой с 
детьми. Если по трем первым 
направлениям сделано немало, 
то работа с детьми по месту 
жительства находится в самом-

самом начальном состоянии: 
определена лишь форма, есть 
адреса детских комнат, кое-где 
— советы этих комнат. Летом 
они не работали, сейчас к ра
боте еще не приступили.

И у всех детских комнат 
разные хозяева: предприятие-
шеф, школа, домоуправление, 
совет микрорайона. В город
ском масштабе ими никто не 
руководит, не заботится об их 
материальной базе, системати
чески не учит энтузиастов-об- 
щественников.

Горком КПСС собирал руко
водителей детских комнат вес
ной. От 21 комнаты пришли 10 
человек. В октябре будет про
веден сбор всех, кто работал 
летом с детьми на игровых и 
оздоровительных площадках, 
по месту жительства. Но ведь 
это только опыт летней работы!

Разобщенность домоуправле
ний в этом вопросе потрясаю
ща. Домоуправление № 8 вы
глядит, пожалуй, благоприят
нее других. Домоуправляющий 
В. А. Дурманов сделал многое: 
созданы 4 спортивных городка, 
4 детские комнаты, библиотека 
на общественных началах, 3 
дворовые футбольные команды.

Здесь летом работала учащая
ся культпросветучилища Тама
ра Чернено. Она организовыва
ла спортивные игры ребят 
и художественную самодеятель
ность на эстрадах.

И как будто бы на другом 
полюсе находится домоуправле
ние № 1, где вопрос о работе с 
подростками вообще никогда не 
стоял на повестке. То же поло
жение и в домоуправлении 
№ 5.

Мы считаем, что в масштабе 
города должно быть определе
но одно учреждение, которое 
бы координировало всю работу 
с подростками по месту житель
ства и решало все вопросы,

связанные с этой работой: по
мощь в подборе кадров, их 
учеба, городские праздники ули
цы, первого снега, первого 
подснежника и т. д. Пусть это 
будет горжилуправление или 
Дом пионеров, горисполком или 
горком ВЛКСМ, но только что
бы это учреждение решением 
горкома КПСС и горисполкома 
было полномочно контролиро
вать строительство спортивных 
сооружений при домоуправле
ниях, работу шефствующих 
предприятий с детьми.

В городе нужно выделить .2 
штатные должности (по одной 
в каждый район) для работы с 
детьми и подростками по ме
сту жительства.

Есть такое положение, при 
котором домоуправления могут 
использовать два процента от 
сбора квартирной платы для ор
ганизации работы с детьми.

До сих пор эти средства ис
пользуются далеко не пол
ностью. Домоуправление №  2 
из 2.000 рублей решило выде
лить 600 рублей на культурно- 
воспитательную работу с деть
ми. Израсходовало же 446 руб

лей. Домоуправление № 3 из 
1.000 рублей использовало 300 
рублей. Столько же и домо
управление № 5.

Надо немедленно решать 
эти вопросы, а то опять будем 
удивляться: почему это неболь
шой городок Сормово каждую 
зиму строит 500 катков-пятач
ков и 500 хоккейных коробок 
и всех подростков до единого 
увлекает конькобежными со
ревнованиями, а у нас, в Сиби
ри,’ это стало неразрешимой 
проблемой? Опыт г. Горького в 
работе с подростками по месту 
жительства свидетельствует, что 

эту проблему без ко
пейки денег, на одном 
энтузиазме пенсионе
ров не решить. У горь
ковчан есть штатные 
работники, в этом го
роде родительские 

комитеты созданы не только в, 
школах, а й в  домкомах и жи
лищных конторах. Горьковчане 
все учреждения культуры сде
лали центрами работы с подро
стками.

Горком ВЛКСМ разработал 
положение о соревновании ком
сомольских организаций горо
да по работе с подростками по 
месту жительства. Дело было 
задумано хорошее. Но не хва
тило сил поднять его уси
лиями одних комсомольских 
организаций. Не все они имеют 
возможность найти комнату в 
своем микрорайоне, построить 
спортивные сооружения. И мы 
пришли к выводу, что, если бу
дет централизованное руко
водство, мы пошлем в детские 
комнаты, на спортивные пло
щадки спортивных тренеров, 
руководителей кружков. Часть 
представителей комсомольских 
организаций пойдет в школы и 
усилит там посты всеобуча.

Надо сделать так, чтобы ули
ца стала доброй помощницей в 
воспитании молодежи,

А. ЛИПСКАЯ, 
секретарь Томского горко
ма ВЛКСМ.

П О Д Р О С Т О К  И У Л И Ц А

В единст ве— сила

VI ВСЕМИРНЫЙ КОНГРЕСС ПРОФСОЮЗОВ
ВАРШАВА, 11 октября. Спец, 

корр. ТАСС И. Масленников и 
В. Кузнецов передают:

В зале Польского сейма сегодня 
открылось очередное заседание 
VI Всемирного конгресса профсою
зов. Делегаты обсуждают важные 
вопросы международного лрофсд^ 
юзного движения, задачи ВФП и. 
национальных профцентров в делр 
развития единства действий, борь
бы против империализма, коло
ниализма и неоколониализма, за 
независимость народов.

Делегаты единогласно утверди
ли состав комиссии по выработке 
предложений об избрании руково
дящих органов ВФП, мандатной 
комиссии и комиссии по регламен
ту.

Затем председательствующий 
генеральный секретарь революци
онного объединения трудящихся 
Кубы, вице-председатель ВФП Ла- 
саро Пенья предоставил слово для 
доклада по второму пункту, по
вестки дня секретарю ВФП Луису 
Падилья.

Всемирная Федерация Профсою
зов, заявил Луис Падилья, одной 
из наиболее важных задач между
народного профсоюзного движения 
считает усиление борьбы против 
колониализма, новых форм коло
ниального гнета, за укрепление 
независимости недавно освободив
шихся стран и народов, борьбу за 
единство и укрепление организа
ций рабочего класса в развиваю
щихся государствах.

Долг международного профсоюз
ного движения, сказал Луис Па

дилья,—решительно разоблачать 
колонизаторскую политику импе
риализма и оказывать необходи
мую помощь народам — жертвам 
колониального рабства с тем, что
бы окончательно ликвидировать 
постыдную колониальную систему. 
Солидарность международного ра
бочего движения была и остается 
ценным вкладом в дело борьбы 
Трудящихся и народов за свою не
зависимость.

Отметив, что империалисты при
бегают к всевозможным уловкам, 
чтобы сохранить колониальную 
систему, оратор заявил, что импе
риалистические державы без ко
лебания прибегают к грубой силе 
и к прямому вооруженному вмеша
тельству, Вот почему американ
ский империализм развязал пре
ступную агрессивную войну про
тив вьетнамского народа,

В этих условиях, заявил секре
тарь ВФП, сама жизнь ставит пе
ред народами, трудящимися мо
лодых независимых государств 
первоочередную задачу — необхо
димость бороться против всех 
форм неоколониализма, за полную 
политическую и . экономическую 
независимо! ть.

Перед профсоюзным движением 
большинства политически незави
симых стран Африки, Азии и Ла
тинской Америки, продолжал до
кладчик. встают экономические и 
социальные проблемы: улучшение 
условий жизни и труда, завоева
ние экономической независимо
сти, вытеснение империалистиче
ских монополий, выбор пути бу
дущего развития.

Луис Падилья осудил расколь
ническую политику некоторых ру
ководителей Международной кон
федерации свободных профсоюзов 
и особенно руководителей Амери
канской федерации труда и Кон
гресса производственных проф
союзов, которые насаждают кор
рупцию, проповедуют идеологию 
классового сотрудничества, анти
коммунизм, прибегают к политиче
ским интригам, чтобы, подорвать 
профсоюзное движение и заста
вить профсоюзы отказаться от 
борьбы за национальные интересы 
трудящихся.

Секретарь ВФП поддержал 
идею созыва афро-европейской 
профсоюзной конференции с тем, 
чтобы изучить Формы и средства 
усиления пом!.. ,и профсоюзным 
организациям Африки со стороны 
европейских профсоюзов. В заклю
чение Луис Падилья заявил, что 
дальнейшее развитие единства 
действий и международной соли
дарности несомненно открывает 
перспективы для новых побед на 
пути ликвидации господства им
периализма, всех форм колониа
лизма, эксплуатации человека че
ловеком и предотвращения вой
ны.

П р а з д н е с т в а  в  У г а н д е
КАМПАЛА, 10 октября. Корр. 

ТАСС В. Каширов передает: 
Вчера народ Уганды торжест

венно праздновал 3-ю годовщину 
своей независимости. На видных 
местах опубликованы поздрави
тельные послания А. И. Микояна 
и А. Н. Косыгина президенту 
Уганды Мутесе II и премьер-ми
нистру Милтону Оботе, в которых 
выражается искреннее желание 

народа и правительства СССР раз
вивать и укреплять существующие 
между двумя странами узы друж-

ИТОГИ ВЫБОРОВ В ГДР
БЕРЛИН, И  октября. (ТАСС). 

Центральная избирательная комис
сия ГДР сообщила сегодня пред
варительные результаты состояв
шихся 10 октября выборов в мест
ные народные представительства 
республики.

В выборах депутатов в окруж
ные, городские, районные и общин
ные народные представительства 
участвовало 98,8 процента зареги
стрированных избирателей. 99,8 
процента избирателей, принявших 
участие в голосовании, отдали свои 
голоса за кандидатов Националь
ного фронта демократической Гер
мании.

В местные народные представи
тельства республики избрано свы
ше 200 тысяч депутатов.

Ито1й выборов продемонстриро
вали морально-политическое един
ство нашего населения, единство 
граждан и государства в нашей 
республике, заявил председатель 
Центральной избирательной ко
миссии, член Политбюро ЦК СЕГ1Г 
Ф. Эберт.

бы и сотрудничества в интересах 
укрепления всеобщего мира. Теп
лые, сердечные приветствия со
ветских руководителей руководи
телям Уганды неоднократно пере
давались по местному радио и те
левидению.

Состоялась торжественная цере
мония поднятия на холме Кололо 
Государственного флага Уганды, 
на которой присутствовали прези
дент Мутеса II, премьер-министр 
М. Оботе, министры центрального 
правительства, члены парламента, 
дипкорпус.

С большой речью на церемо
нии, посвященной третьей годов
щине независимости страны, вы
ступил премьер-министр Оботе. 
Отметив успехи в экономическом 
строительстве, достигнутые наро
дом и правительством Уганды за 
три года независимого существо
вания, премьер-министр Оботе под
черкнул, что главной целью поли
тики правительства Уганды про
должает оставаться забота об 
улучшении благосостояния трудя
щихся, борьба за развитие сель
ского хозяйства и промышленно
сти, за расширение системы 
школьного образования.

М. Оботе решительно высказал
ся против любого иностранного 
вмешательства во внутренние , де
ла Уганды,

ПХЕНЬЯН, И  октября. (ТАСС). 
Здесь состоялось вчера торжест
венное заседание общественности, 
посвященное знаменательной дате 
— 20-й годовщине создания Трудо
вой партии Кореи. Перед собрав
шимися с докладом выступил 
председатель ЦК ТПК, председа
тель Кабинета министров КНДР 
Ким Ир Сен.

Докладчик рассказал о пути, 
пройденном Трудовой партией Ко
реи за двадцать лет, и отметил, 
что главными задачами, стоящими 
в настоящее время перед народом 
КНДР, являются развертывание 
социалистического строительства в 
стране и укрепление революцион
ной базы, всемерная помощь ре
волюционной борьбе народа Юж
ной Кореи и сплочение с револю
ционными силами во всем мире в 
деле освобождения Южной Кореи 
от ярма американского империа
лизма и объединения страны.

Самая неотложная задача ан
тиимпериалистической националь
но-освободительной борьбы, под
черкнул Ким Ир Сен, заключает
ся в настоящее время в том, что
бы сорвать агрессию американ
ского империализма против Вьет
нама и помочь вьетнамскому наро
ду в борьбе против этой агрес
сии.

Ким Ир Сен заявил, что Тру
довая партия Кореи будет и впредь 
продолжать борьбу за укрепление 
единства социалистического лаге
ря и солидарности международно
го коммунистического движения 
на основе принципов марксизма-ле
нинизма и пролетарского интерна-

XIII съезд Компартии Чили
САНТЬЯГО, 11 октября. Корр. 

ТАСС Н. Чигирь передает:
В Сантьяго вчера начал работу 

XIII съезд Коммунистической партии 
Чили. Сотни делегатов съезда и его 
почетные гости заполнили торжест
венный зал заседаний национального 
конгресса. Здесь собрались лучшие 
сыновья и дочери чилийского наро
да — представители рабочих медных 
и селитряных рудников, металлурги
ческих предприятий, портовики, деле
гаты крестьян. Среди участников 
съезда немало представителей интел
лигенции — артисты, писатели, пре
подаватели университетов.

Открывая съезд, заместитель гене
рального секретаря ЦК Компартии 
Чили Хосе Гонсалес горячо приветст
вовал делегации братских коммуни
стических и рабочих партий. Бурной 
овацией встретили участники съезда 
делегацию партии Ленина, возглав
ляемую членом Президиума ЦК 
КПСС А. П. Кириленко.

Участники съезда тепло встретили 
также делегацию Чилийской социали
стической партии и представителей 
других политических “организаций, 
входящих во фронт Народного дей
ствия.

С отчетным докладом ЦК партии 
XIII съезду выступил генеральный 
секретарь ЦК Компартии Чили Луис 
Корвалан. Он сделал глубокий ана
лиз нынешнего внутриполитического 
положения Чили, охарактеризовал 
политическую линию партии, выдви
нул на обсуждение съезда важней
шие задачи деятельности Компартии 
и рабочего движения, задачи борьбы 
за завоевание подлинной националь
ной независимости.

Докладчик подчеркнул, что поли 
тика чилийских коммунистов направ 
лена на объединение вокруг рабочего 
класса всех классов и общественных 
слоев, выступающих против империа
лизма и олигархии. Он заявил, что 
только полное освобождение страны 
от господства империализма, ликви
дация латифундий и частных моно
полий может открыть путь к под
линным революционным преобразо 
ваниям в Чили.

Делегаты съезда обсудят доклад 
Корвалана, предложения об измене
ниях в Уставе партии, изберут ру
ководящие органы партии. Съезд чи
лийских коммунистов продлится до 
17 октября.

Осудить американскую агрессию во Вьетнаме
ВЕНА. Продолжаю щ ая здесь свою 

работу 20-я М еждународная конф е
ренция Красного  Бреста обсуждает 
в ко м и сси я х  вопрос «Красны й Крест 
к а к  ф актор мира» и в этой связи 
— вопрос об осущ ествлении Ж енев
с к и х  конвенци й .

С оветская делегация вы ступила с 
предлож ениям и, в ко то р ы х  осуж д а

ю тся агрессивны е действия ам ери
ка н с к и х  воо руж ен н ы х сил во Вьет
наме, пр им е няю щ и х недозволенные 
средства ведения войны  (отравляю 
щие вещества, газы  и другие), а т а к 
ж е  с призы вом  к  прекращ ению  во
енны х действий и вы полнению  Ж е
н евских конвенций .

(ТАСС).

ционализма, принципов Деклара
ции 1957 года и Заявления 1960 
года. Социалистические страны, 
коммунистические и рабочие пар
тии, подчеркнул Ким Ир Сен, 
должны предпринимать координи
рованные действия в борьбе про
тив империализма, и в особенно
сти теперь объединить свои силы в 
противодействие агрессии импери
алистов США против Вьетнама, в 
поддержку вьетнамского народа. 
Это укрепит всемирный антиим
периалистической фронт и про
ложит путь к подлинному единст
ву рядов международного комму
нистического движения.

С О Б Ы Т И Я  
В ИНДОНЕЗИИ

ЛОНДОН, 11 октября. (ТАСС). 
Корреспондент агентства Рейтер 
сообщает из Джакарты, что в Ин
донезии продолжаются аресты лиц 
подозреваемых в участии или со
чувствии государственному пере
вороту 30 | ентября. По неофици
альным подсчетам, указывает кор
респондент, общее число аресто
ванных на прошлой неделе достиг 
ло полутора тысяч человек, не 
считая захваченных в плен в ходе 
боев на Яве,

В самой столице, сообщает кор
респондент, сравнительно спокой
но. Президент Сукарно 9 октября 
вернулся в Джакарту из дворца в 
Богоре, где он находился после 
попытки переворота,

ПАРИЖ, 11 октября. (ТАСС) 
Как сообщает из Джакарты кор
респондент агентства Франс Пресс, 
на севере Суматры правые эле
менты развертывают шумную кам
панию против Индонезийской ком
партии. Армейское командование 
в провинции Аче вынуждено было 
ввести комендантский час, чтобы 
воспрепятствовать попыткам пра
вых расправиться с членами Ком
партии.

Агентство Франс Пресс сообщи 
ло, что в Джакарте антикоммуни
стические элементы совершили на
леты на дома председателя ЦК 
Индонезийской компартии Айдита 
и его заместителя Ньото.

На линии прекращения огня
ДЕЛИ, 12 октября. (ТАСС). 

Представитель министерства обо
роны Индии заявил, что паки
станские войска «совершили ряд 
нарушений соглашения о прекра
щении огня». По поступившим 
сведениям на 10 октября, сказал 
он, отмечено 16 новых нарушений 
соглашения: попытки пакистанцев 
занять новые и укрепить старые 
позиции, обстрел пакистанской 
артиллерией и облет пакистански
ми самолетами индийских пози
ций.

КАРАЧИ, 12 октября. (ТАСС). 
В заявлении министерства оборо
ны Пакистана говорится, что «за 
18 дней после соглашения о пре
кращении огня Индия совершила 

05 нарушений этого соглашения»

Б О И  В Ю Ж Н О М  В Ь Е Т Н А М Е
НЬЮ-ЙОРК, 12 октября. 

(ТАСС), В джунглях в районе го
рода Ан-Кхе, в 280 милях н севе
ро-востоку от Сайгона, продолжа
ются упорные бои. В сражении 
участвуют свыше пяти тысяч аме

риканских парашютистов 1-й воз
душно-десантной дивизии, а также 
части марионеточных южновьег- 
наи(ских войск. Бойцы Армии ос
вобождения продолжают вести ми
нометный и стрелковый огонь по

высадившимся здесь американ
ским и сайгонским войскам. Как 
явствует из сообщений американ
ских инфоомационных агентств, в 
ходе боев сбиты вчера под Ан-Кхе 
два американских вертолета.

НАЛЕТ ВОЗДУШНЫХ 
ПИРАТОВ НА ДРВ

ХАНОЙ, 11 октября. (ТАСС) 
Американские реактивные само 
леты, часть которых появилась со 
■тороны Таиланда, вновь наруши
ли 9 октября воздушное прост
ранство Демократической Респуб
лики Вьегнтм и подвергли бомбар- 
дироьнам населенные пункты и 
промышленные объекты в провин
циях Ха-Тинь, Нге-Ан и Тхань- 
Хоа, сообщает агентство ВИА.

3

ОСЕННИЙ КРОСС
Хорошая погода, звуки духового оркестра, красочный осенний на

ряд Михайловской рощ и—все это благоприятствовало спортсменам 
общества «Труд», разыгравшим в минувшее воскресенье первенство 
по осеннему легкоатлетическому кроссу.

Первыми стартовали девушки на дистанцию в 500 метров. Победи
тельница первого забега спортсменка с подшипникового завода 
Г. Щеблова показала лучший результат дня. Ее время — 1 минута 
28,8 секунды. Среди девушек из средних специальных учебных за
ведений победа с результатом 1 минута 29,8 секунды досталась 
Р. Калашниковой (машиностроительный техникум). Этот результат 
выше нормы второго спортивного разряда для взрослых.

Интересно прошли 
забеги мужчин на ки
лометровую дистан

цию. Сначала впередс 
были В. Лещев г 
А. Авхимович. Но са
мое лучшее время су 
мел показать В Виш
невский. Его результат 
— 2 минуты 44,4 се 
кунды. Среди юноше! 
лучшим был на ди
станции в 1.000 мет 
ров В. Андреев.

По группе промыт 
ленных предприятий 
общекомандное первое 
место уверенно занял! 
спортсмены подшип
никового завода. Сре 
ди команд технику
мов первое место — j 
спортсменов машино
строительного технп 
кума.

Н. ДАНИЛОВ.

На снимке: участии 
ки кросса на дистан 
ции.

Фото Е. Чуланове 
-------------------------------Ш

В ДЕНЬ ПО РЕКОРДУ
АЛМА-АТА, 11 октября. (Спец, 

корр. ТАСС Б. Буховцев, У. Кайми- 
расов). Два всесоюзных рекорда, 
один из которых повторяет мировой, 
подарили алмаатинским любителям 
легкой атлетики участницы начавше
гося здесь чемпионата СССР. Откры
ла счет московская аспирантка Ири
на Пресс, пробежавшая 80 метров с 
барьерами за 10,4 секунды. В фина
ле Ирина отлично взяла старт, и не 
сдобровать бы мировому достиже
нию австралийки Помелы Килборн, 
но на середине дистанции спортсмен
ка задела коленом барьер, и этот 
мгновенный сбой позволил ей пока
зать время «всего лишь» 10,5.

Во второй день состязаний отли
чилась минчанка Мария Иткина. 
Мощный,. необыкновенно энергичный 
финиш ее принес новый рекорд СССР 
— 52,9 секунды. Это лучшее вре
мя в беге на 400 метров на стадио
нах мира в нынешнем сезоне.

Среди знакомых, известных имен 
чемпионок прозвучало и новое. Зо
лотую медаль на стометровке с от
личным временем — 11,4 секунды 
завоевала студентка одного из тех
никумов Москвы Галина Митрохина.

Подтвердили свои титулы сильней
ших Тамара Пресс — в толкании яд
ра (17,82). Ее землячка, ленинградка

Татьяна Щелканова — в прыжках в 
длину (6,50), преподавательница 
французского языка Московского 
авиационного института Елена Гор
чакова — в метании копья (56,22)-.

У «высотниц» победила москвич
ка Галина Костенко (1,71 метра).

В последний день чемпионата стра
ны по легкой атлетике среди жен
щин, проходившего в Алма-Ате, мо
сквичка Ирина Пресс, набрав в пя
тиборье 5.208 очков, показала луч
ший в мире результат нынешнего се
зона. Ее сестра Тамара дальше всех 
метнула диск — на 55 метров 46 cam 
тиметров. В барьерном беге на 100i 
метров победила учительница из Ки
шинева Валентина Большова — 13,4! 
секунды, а в «гладком» беге на 200 
метров — представительница РСФСР, 
Вера Попкова — с хорошим резуль
татом 23,5 секунды.

Проявленная пленка показала, что 
в проведенном накануне эстафетном 
беге 4ХЮ0 метров москвички, пока
завшие наилучший результат, нару
шили правила. Команда Москвы дис
квалифицирована, а золотые медали 
вручены первой команде Украины. Ее 
время^46,2 секунды (у москвичек бы
ло 45,4). В эстафете 4X200 метров 
победили представительницы Россий
ской Федерации.

(ТАСС).

Тренируются лыжники
Наступила осень, пора усилен

ных тренировок лыжников и конь
кобежцев. Проверку готовности к 
новому сезону провели томские 
лыжники. Кросс среди лыжников 
проводился по четырем группам: 
среди мужчин, женщин, юнио
ров и юниорок. Мужчины и юни
оры состязались в беге на 5.000 
метров, а женщины и юниорки — 
в беге на 2 000 метров. В резуль
тате упорной борьбы первое место 
среди юниоров занял представи
тель университета Валерий Степа
нов с результатом 17 минут 30 
секунд. На втором — политехник 
Борис Горюнов. Среди мужчин 
первое место занял также пред
ставитель университета Валерий 
Аржанников, второе место занял

представитель пединститута В. Цеп- 
лин. Среди женщин первое место за
няла представительница инженерно
строительного института мастер 
спорта Лидия Даниленко. На вто
ром была спортсменка из поли
технического института Н. Малю- 
кова. Однако лучший результат 
дня показала представительница 
детской спортивной школы № 1 
Надежда Тараданова, которая вы
ступала по группе юниорок, — 
7 "минут 50 секунд.

Общекомандное первое место в 
кроссе выиграла команда политех
нического института. На втором 
месте — команда университета, 
на третьем — инженерно-строи
тельного института.

М. БРЕСТОВИЦКИИ.

Т р е в о ж н ы й ,  с и г н а л !

ОВОЩИ НЕ ДОШЛИ ДО ЛЕСОРУБОВ
В этом году было принято ре

шение облисполкома, которым 
определялось, что совхоз «Колпа- 
шевский» должен поставить для 
снабженгя рабочих лесной про
мышленности области 600 тонн 
картофеля, свыше 400 тонн капу
сты. Эту же просьбу высказал 
облурс комбината «Томлес» в 
письме за подписью начальника 
тов. Скоробогатова.

Овощей совхоз вырастил доста
точно. На одной только Тогур- 
ской ферме с двух с половиной 
гектаров снято 200 тонн капусты. 
Много ее на Центральной ферме.

Скоро закончится навигация, а 
орсы леспромхозов не торопятся 
доставить для лесорубов таежно
го Верхнекетского района свежие 
овощи. Из 600 тонн картофеля 

■ пока взято 360 тонн, а капусты 
увезено 140 тонн.

Плохо заботится о снабжении 
рабочих овощами орс Колпашев- 
ского леспромхоза. Летом работ-

| ники орса просили оставить 170 
тонн картофеля, а сейчас взяли 
только... 2 тонны, из 74 тонн 
капусты завезено лишь 7,5 тон
ны. Не лучше отнеслись к заго
товке овощей торговые работни
ки Нибегинского леспромхоза. Из

40 тони капусты они не взяли 
ни одного килограмма. Еще хуже 
в орсе Белоярского леспромхоза. 
Белоярцы предполагали взять 
30 тонн картофеля и более 60 
тонн капусты, но до сих пор о 
завозе этих овощей не думают.

Медлят с завозом овощей орс 
Орловскою леспромхоза и Колпа- 
шевский райрыболовпотребсоюз.

В отдаленных таежных посел
ках рабочие ждут свежую соч
ную капусту, картофель, но по 
вине безответственных, бездуш
ных людей овощи так и не дохо
дят до них. Мы вынуждены сей
час капусту перерабатывать на 
силос, кормить ею коров. И, ко
нечно, несем большие убытки.

По плану совхоз предполагал в 
этом году продать 9 тысяч цент
неров овощей, но пока с трудом 
удалось реализовать 4 тысячи 
центнеров.

Облурсу комбината «Томлес» 
надо в ближайшие дни организо
вать завоз овощей в таежный 
Верхиекетский район.

Ф. МЫШЕВ, 
главный бухгалтер совхоза 
«Колпашевский», член сель
коровского поста газеты 
«Красное знамя».
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Р Е П О Р Т А Ж

Р А  В  П Р О Б И Р К А Х
— Картина ясная, — Анна Сте

пановна Курочкина оторвалась от 
окуляров микроскопа. — Типич
ная осадочная железная руда, ха
рактерная для Бакчарского место
рождения.

Руководитель группы Екатерина 
Петровна Нагорская, заглянув в 
микроскоп, подтвердила мнение 
сотрудницы:

— Классические бобовины гид- 
рогетита.

Гидрогетит — осадочная желез
ная руда с весьма высоким содер
жанием железа. Из нее и состоит 
Бакчарское месторождение в на
шей области. (

На стол ложится большая «про
стыня» отчета. В нужную графу 
записывается результат анализа...

Мне тоже хочется посмотреть на 
эти «бобовины». На предметном 
стеклышке — ничего не говоря
щий сероватый мазок. Под микро
скопом же действительно видны 
образования, напоминающие ' по 
форме бобы; — частицы минера
ла, содержащего железо. А в об
щем картина не из эффектных.

Геологи улыбаются. «Бобови
ны» радуют их. Ведь ради того, 
собственно, чтобы подобные части
цы появлялись в анализах, под
тверждая наличие богатых запасов 
полезных ископаемых, и работают 
они здесь, в комплексной лабора 
тории Томской геологоразведочной 
экспедиции. Ради этого идут по 
тайге поисковые партии. Стучат 
моторы буровых. Вгрызаются глу
боко в землю трубы-колонны раз
ведочных скважин и приносят на 
поверхность плотные, металличе
ской твердости столбики грунта, 
спрессованного там, внизу, колос 
сальным давлением. Эти столбики 
— так называемые керны — акку
ратно лежат в деревянных ящиках 
в подвальном этаже лаборатории, 
словно ракеты, ожидающие старта.

Впрочем, в отличие от ракет, 
«стартуют» они отнюдь не в своем 
первоначальном виде. Путь керна 
на анализы начинается в дробиль
ном отделении. Здесь хозяйничает 
Хусаин Вафеевич Хамзин, девят
надцать лет проработавший в лабо
ратории. У него и его помощников 
две дробильные машины. Сначала 
разбитый на крупные куски керн 
попадает в первую. С подвыванием 
включается электромотор, и огром
ная «кофейная мельница» начина
ет свою работу. Проходит не
сколько мгновений — и в  прием
ный бункер начинает сыпаться не
взрачный коричневато-серый поро 
шок. На первый взгляд, он кажет
ся очень мелким. Но для анализа 
это еще не порошок, а «булыжни
ки»: Для того, чтобы получить ма
териал, годный для приборов, по

лученный порошок перетирают еще 
раз. Из второй «мельницы» выхо
дит уже «настоящая» — тонкая, 
проходящая между пальцев, как 
вода, пыль.

— Теперь — куда хотите, — 
шутит Хусаин Вафеевич. — Хоти
те — зубы чистить, хотите—пуд
риться...

Вот эта тончайшая пыль и идет 
в отделы лаборатории на анализы.

- Наша лаборатория, — рас
сказывает начальник лаборатории 
Владимир Анатольевич Янковский, 
— должна ответить на вопрос: что 
нашли поисковики в том или ином 
месте, на той или иной глубине, 
дать полную картину распределе
ния минерального, химического со
става пород в скважине по глуби
нам, как бы вертикальный разрез 
земли в месте бурения — от по
верхности до дна скважины...

...Вряд ли подозревал славив
ший всю жизнь аллаха мулла, в 
старинном особняке которого сей
час расположилась лаборатория, о 
тех тонких методах исследования 
вещества, которыми занимается не
большой коллектив инженеров и 
технических работников.

— Народа у нас немного, — го
ворит Владимир Анатольевич. — 
Но работают сотрудники лаборато
рии, как говорится, на совесть. 
Многие владеют несколькими гео
логическими специальностями. Не
даром еще несколько лет назад 
первым в экспедиции нам было 
присвоено звание коллектива ком
мунистического труда. А какие 
люди1 Взять хотя бы ту же Ека
терину Петровну Наго-рскую, с ко
торой вы познакомились в отделе 
петрографии. Эго — геолог с трид
цатилетним стажем, автор ряда 
научных работ. Она одинаково сво
бодно может проводить и петрогра
фический, и литологический ана
лизы.

Всего комплексная лаборатория 
Томской экспедиции производит 
шесть видов анализа пород, под
нятых из глубин земли буровика
ми. Так надо, чтобы всесторонне, 
досконально описать материал, до
бытый из каждой скважины, каж
дый керн, который поисковики под
нимают из скважин через каждые 
пятьдесят метров проходки.

...Напротив стола с микроско
пом, при помощи которого произ
водила петрографический анализ 
бакчарской руды А. С. Курочкина, 
стоит другой стол, тоже с микро
скопом. Но Варвару Яковлевну 
Янковскую, которая работает за 
ним, интересуют не минеральные 
частицы, а следы древней органи
ческой жизни. Она ищет в мате
риалах, поступающих на анализы, 
споры и пыльцу доисторических 
растений. Это так называемый

споропыльцевой, или палеологи- 
ческий анализ.

Варвара Яковлевна раскрывает 
толстую книгу — определитель 
ископаемых растений и показыва
ет мне один из рисунков.

— Посмотрите: это — частица 
пыльцы ископаемой ели, которая 
росла только в меловой геологиче
ский период — около ста миллио
нов лет назад. Конечно, рисунок 
дан в сильном увеличении.

Я вижу овал неопределенной 
формы, разделенный на дольки 
глубокой бороздой.

— А теперь посмотрите в мик
роскоп.

Заглянув в бинокуляр, вижу там 
точно такие же овалы. Как-то труд
но поверить, что эти частички, сла
бо мерцающие на подкрашенном 
фоне в микроскопе, древние ветры 
выдули когда-то из цветов вполне 
реальных растений. Эти растения 
росли, цвели, давали потомство, 
умирали и падали, чтобы уступить 
место новым поколениям. А чело
века еще и в помине не было. На 
земле тогда хозяйничали гигант
ские ящеры, в воздухе носились 
зубастые предки современных 
птиц...

Научные работники, впрочем, 
нашли утилитарное применение 
этим романтическим посланцам да
леких эпох. По присутствию пыль
цы, спор и других следов древних 
растений они с большой точностью 
воссоздают растительный покров, 
существовавший в наших местах 
миллион веков тому назад — так 
называемую палеографическую об
становку. А от этой обстановки не 
так далеко и до современных гео
логических прогнозов. Известно, в 
частности, что отложения мелового 
периода бывают перспективными 
на уголь и нефть...

Анализы... Анализы... Внуши
тельная масса темно-коричневого 
порошка, полученного при измель
чении керна, полностью расходит
ся по отделам лаборатории. Хими
ческий отдел — эго царство колб 
и реторт, больших пузатых буты
лей с жидкостями, мерцающих 
разными цветами в косых лучах 
заходящего осеннего солнца, боль 
ших и маленьких пробирок, ба
нок с притер
тыми пробками и 
еще каких-то со
судов странной 
формы, назначе
ние которых не
понятно непосвя
щенному. В от
деле хозяйничает 
маленький кол
лектив, возглав
ляемый старшим 
инженером - хи
миком Надеждой

Ивановной Мархальчук.
Надежда Ивановна достает из' 

шкафа небольшой стаканчик из 
грязновато-белого металла и пода
ет его мне. Сосуд как сосуд, 
только кажется необычно тяже
лым.

— Это платиновый тигелек. В 
нем мы спекаем порошок, нагревая 
его в электропечи до 1.000 граду
сов. А затем, действуя на получен
ную «запеканку» различными ре
активами, определяем ее точный 
химический состав...

Так работают химики. В этой же 
комнате производится и литологи
ческий анализ. Порошок, получен
ный из раздробленных кернов, 
промывается в лотках примерно 
так, как раньше старатели промы
вали песок на «золотишко». С 
этой требующей немало терпения 
работой никто в лаборатории не 
справляется лучше Елизаветы Сте
пановны Юрловой, лаборантки с 
более чем тридцатилетним стажем. 
Полученный шлих — отмытые 
частицы тяжелых горных пород — 
складывается в аккуратные паке
тики и идет на спектроскопический 
анализ. Этим сравнительно новым 
в геологии делом занимается Гали
на Георгиевна Алиференко. Один 
за другим прозрачные пленки фо
тоспектрограмм ложатся на ее ра
бочий стол, чтобы рассказать о 
химическом составе керна...

...И зимой и летом бороздят про
сторы нашей области геологические 
партии. Они открывают все новые 
и новые богатства в недрах той 
земли, которая долгое время счи
талась бесперспективной в отноше
нии полезных ископаемых. Эти от
крытия уже полностью переверну
ли все взгляды на геологию Запад
но-Сибирской низменности. И во 
всех этих шумных и нешумных 
открытиях есть доля труда малень
кого коллектива лаборатории на 
ул. Татарской в Томске. Людей, 
которые внимательно склоняются 
над умными приборами, чтобы в 
конце концов сказать тем, кто вер
нулся «с поля», долгожданное: 
«Да!»...

Б. БОРИСОВ.

Мих. КАРБЫ Ш ЕВ

И З  О С Е Н Н Е Й  
Т Е Т Р А Д И

В Т А Й  Г Е
На хвое родник настоен, 
Пахнет смолкою вода.
Встали ели на постое 
У таежного пруда.
Опустили ветви в воду, ■ * 
Шарят лапами по дну,
Будто вместе ищут броды — 
Измеряют глубину.
Серебрятся паутины,
Как стальные нити ГЭС. 
Золоченые полтины 
Сыплет с веток щедрый лес. 
И в живом потоке влаги 
Тонет листик, как рубин. 
Осень вывесила флаги 
Над колоннами рябин.

НА СНИМКЕ: А. С. Курочкина и Е. П. Нагорская за микроскопом.

НА СНИМКЕ: старший инженер химического от
дела лаборатории Н. И. Мархальчук.

Фото В. Ефименко.

Е С Н А 
ВЕРНЕТСЯ
Листает осень календарь, 
Сжигая дни-страницы.
И по полям летает гарь 
Лохматой черной птицей.
И табуны огней-коней,
Махая дымной гривой,
Галопом мчатся по стерне —
По золотому жниву.
И вдруг развенчанный пустырь 
Стал до смешного жалок. 
Лежит он черный вдоль

и вширь,
Как старый полушалок.
Но в новый день из глубины, 
Где дремлют корневища. 
Взлетят зеленые огни 
Над черным пепелищем.

ПОГОДА
13 октяб ря  по Том ской области 

ожидается перем енная облач
ное') ь. по западны м  районам ме
стами осадки , по остальной тер
ритории  — без осадков, ветер 
ю го-западны й, 5 — 10 метров в се
ку н д у , тем пература воздуха 6 —11 
градусов тепла.

1 4 - 1 5  октяб ря  — переменная 
облачность, во второй половине 
с р о ка —осадки , ветер ю ж н ы й , 3 —7 
метров з се кун д у , тем пература 
ночью  от 1 градуса тепла до 4 
градусов мороза, д нем — 3 —8 гр а 
дусов тепла.

П Е Р В А Я
В О С П И Т А Т Е Л Ь Н И Ц А
Человек, о котором мне хочет

ся рассказать, вызывает чувство 
уважения и благодарности. Это 
Александра Анисимовна Казачек. 
Она работает заведующей детским 
садом № 24 г. Томска.

Однажды разговаривали мы с 
Казачек в ее кабинете. Вдруг кто- 
то в окно окликнул ее. Мы одно
временно повернулись и увидели: 
стайка первоклассников притаи
лась под деревьями.

— Здрасьте, Александра Ани
симовна! — нестройным хором 
поздоровались малыши.

1— Мы из школы! Уже зани
маемся... — наперебой заговори
ли они.

— Заходите, дети, — улыб
нувшись, предложила Александра 
Анисимовна и пояснила мне ше
потом: — Это мои воспитанники. 
Давно ли совсем маленькими бы
ли! А теперь вот уже в школу 
пошли. И грустно от этого и ра
достно.

Веселые, шумные, ободренные 
разрешением заведующей, запол
нили дети комнату.

— А я уже пятерку получил! 
По письму, — важно сообщает с 
порога симпатичный мальчонка.

— Как интересно, Александра 
Анисимовна! — шепчет тихая де
вочка с чернилами на пальцах.— 
Мне в школе так нравится.

Александра Анисимовна внима
тельно выслушивает своих пи
томцев, перелистывает их учеб
ники, делает замечание о том, что 
рисовать на полях нельзя. Потом 
просматривает тетради. В ее гла
зах теплится - радостный огонек. 
Голос становится ласковым, ти
хим.

— к  Сережа Тройчатов на уро
ках балуется! — вдруг деловито 
сообщает кто-то из девочек.

— Да? Это очень нехорошо, де
ти. Скажите Сереже — пусть он 
зайдет ко мне после уроков. Я 
хочу поговорить с ним.

— Хорошо, Александра Аниси
мовна, — заверяют ее питомцы. 
— Передадим.

А я наблюдаю за этой неболь
шой сценкой и думаю о' том, что 
вот эта искренняя благодарность 
малышей, их ясная любовь, дове
рие и привязанность к своей вос
питательнице >— свидетельство 
большой работы, педагогического 
призвания А. А. Казачек.

И. БЫЧИХИН.

ДЛЯ ВАС, ЛЮБОЗНАТЕЛЬНЫЕ
14 октября, в б часов вечера, в помещении Сибирского ботаниче

ского сада (Ленина, 36) состоится первое занятие 'на факультете 
садоводства и озеленения народного 'университета знаний о природе 
и ее охране. Тема: «Плодово-ягодные культуры в Томской области 
Лектор — сотрудник Сибирского ботанического сада тов. Михай
лова Г. Д. Вход свободный.

В 6 часов 30 минут вечера в обллектории проводится первое за
нятие народного университета краеведения по теме: «Древнейшее 
прошлое народов Томской области». Лектор — доцент В. И. Ма- 
тющенко.

Зам. редактора Е. М. ШАТОХИН.

Грузовое автохозяйство 
№ 5 примет на работу: газо- 
электроейарщика, токарей по 
металлу, слесарей цо ремон
ту двигателей, автослесарей, 
шоферов, карбюраторщика.

Обращаться: г. Томск, 23, 
переулок Циолковского, 1, 
телефон 62-66. 2— 1.

Хлебозаводу № 1 требу
ются сменный лаборант, 
электромонтер, печник, коче
гар, технички, рабочие в цех.

Обращаться: г. Томск 28, 
площадь имени В. И, Лени
на, 2, отдел кадров. 3 — I.

Заводу сборного железо
бетона № 4 срочно требуют
ся столяры-станочники, бе
тонщики, разнорабочие.

Обращаться: г. Томск 21, 
проспект имени Фрунзе, 127, 
отдел кадров. 2 —1.

Конторе снабжения треста 
«Томскстрой» на постоянную 
работу срочно требуются 
грузчики.

Оплата труда сдельная.
Обращаться: г. Томск 12, 

улица Чуйская, 23. 3 — 1

БЕСЕДА
В Р А Ч А В Р А Г

Т Р У Д О С П О С О Б Н О С Т И
Любая выпивка снижает трудо-.это во многом объясняется коли-

способнрсгь. Точно доказано,
что. вредное действие спиртных
напитков сказывается уже после 
2 5 —50 граммов водки, стакана 
вина или кружки пива. Даже при 
таком простом физическом напря
жении. как восхождение на гору, 
силы у слегка выпившего пони
жаются на 17 процентов.

Алкоголь — коварнейший об
манщик. Работоспособность-то он 
снижает, а человеку кажется, буд
то спиртное вызвало «прилив 
сил», придало ему бодрости, лег
че стало трудиться. При тяжелой 
физической работе (у землекопов, 
каменщиков, грузчиков) малые 
дозы алкоголя в самом начале и 
впрямь слегка повышают работо
способность, но ненадолго; прохо
дит немного времени, и темп па
дает даже ниже первоначального 
уровня. При труде же умствен
ном или выполнении операций, 
требующих точных движений, со
образительности, скорости, выпив
ка уже сразу и чрезвычайно де
монстративно отражается на про
дуктивности.

У опьяневшего человека быст
ро нарушаются нервно-психиче
ские реакции, он теряет контроль 
над собой, пренебрегает подчас 
самыми серьезными опасностями, 
у него притупляется острота зре
ния и слуха. Отсюда — невыпол
нение плана, брак, порча обору
дования. Но и после того, как опь
янение проходит (чаще всего в 
результате длительного неспокой
ного сна), человек чувствует себя 
усталым, разбитым, испытывает 

вялость, общую слабость, голов
ную боль, горечь во .рту и ряд 
других неприятных ощущений. В 
таком состоянии он тоже не мо
жет похвалиться высокой работо 
.способностью. Понедельник быва 
ет у пьющих отмечен самой низ 
кой производительностью труда, и

чеством спиртного, выпитого в 
воскресенье. И снова ' угроза ава 
рий и брака. Не случайно после 
выходных дней- нередко возраста
ет число несчастных случаев. По
требление спиртного совершенно 
не совместимо с современным тех
ническим уровнем производства 
его высокой механизацией и ав
томатизацией, требующими повы
шенной сосредоточенности, быст
рой ориентировки, точных реак
ций.

Значительное число исследова
ний в СССР и за рубежом посвя
щено роли алкоголя в несчастных 
случаях на транспорте. Почти 60 
процентов попавших под поезда 
находились в состоянии сильного 
опьянения. Пьяный прохожий — 
вечная гроза для тех, кто сидит 
за рулем. А для самих водителей 
опасна и стопка водки, если даже 
она не приводит к заметному опь
янению. Трезвый шофер в случае 
внезапной необходимости спосо
бен затормозить машину за 2 де
сятые секунды, выпившему же 
кружку пива на это потребуется 
вдвое больше времени. А за 2 де
сятые доли секунды машина, дви
жущаяся со скоростью 60 кило
метров в час, проедет три лишних 
метра. Этого бывает порой доста
точно для того, чтобы произошел 
несчастный случай.

Пьянство — главная причина 
прогулов, простоя дорогостоящего 
оборудования, убытков; пьяницы 
дают самую низкую производи 
тельность труда и являются по су 
ти дезорганизаторами работы и 
промышленности, и в сельском хо
зяйстве.

Поведем же беспощадную борь 
бу с пьяницами, никакой им но 
шажки!

Я. ГРОССМАН 
I доктор медицинских наук.

ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

13 октября —  «Требуется лжец».
14 октябпя — «Ж аркое лето в 

Берлине».
Начало спектаклей — в 19 чае. 

30 мин.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Большой зал — «Свет далекой 
звезды» (две серии) — 9, 11-35,
14- 10, 16-45, 19-30, 21-55.
Малый зал — «Помни, Каспар»
— 9-30, 11-15, 13, 14-45, 16-30,
18- 15. 20, 21-45.
Зал ки н о х р о н и ки  — «Вальс сво
боды», «В Монтевидео» — 10,
11- 10, 12-20, 13-30, 14-40, 15-50,
17, 18-10, 19-20, 20-30, 21-40.

ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Свет далекой 
звезды» (две серии) — 10, 12-50,
15- 40, 18-30, 21-20.
Зеленый зал — «Свет далекой
звезды» (две серии) — 9-30,
12- 20. 15-10, 18, 20-50.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал — «Свет далекой 
звезды» (две серии) —- 9, 11-35, 
14-10, 16-45, 19-20, 21-55.
Малый зал — «Помни, Каспар»
— 9-20, 11, 12-40, 14-20, 16, 17-40,
19- 20, 21, 22-35.

«ПИОНЕР»
— «Какое оно, море?» — 9, 10-30, 
12, 13-30, 15, 16-30. «Мой малень
ки й  друг»  — 18, 20, 22.

ГОРОДСКОГО САДА
— «А леш кина  любовь» — 15-30, 
17-30, 19-30.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
— «Свет далекой звезды» (две 
серии) — 15, 18. 21.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ 
СРЕДА, 13 ОКТЯБРЯ

18.30. Вам, м алыш и! 19.00. «Отчиз
ны верный сын...» (Поэт-декабрист 
К. Ф. Рылеев). 19.20. «Поет Эдуард 
Хиль». 19.40. Молодежный чае. «У 
тур и стско го  глобуса». 20.40. Телеви 
знойные новости. 21.00. Навстречу 
48-летию Белиного О ктября. Киноро- 
ыан «Две ж и зн и »  (первая серия). Де
тям до 16 лет смотреть не разреш ает
ся.

Томскому научно-исследователь
скому институту вакцин и сыворо
ток для работы в поселке Новом 
срочно требуются на постоянную 
работу: электромонтеры, слесари- 
сантехники, газоэлектросварщики, 
рабочие по уходу за животными, 
подсобные рабочие, машинисты 
холодильных установок, аппарат
чики, автокрановщик, старший 
бухгалтер на самостоятельный ба
ланс в питомник «Рассвет», стар
ший бухгалтер (зарплата 115 
оуб.), бухгалтеры и грузчики.

Обращаться: г. Томск 4, про
спект имеьи Ленина, 32. 2 —1

Центральным электросетям 
«Томскэнерго» требуются: элект
ромонтеры по эксплуатации и ре
монту высоковольтных воздушных 
линий, подстанций, релейной за
щите, устройств связи, ученики 
электромонтеров, подсобные рабо
чие, шофер, электрогазосварщик.

Обращаться: г Томск 46, про
спект имени Кирова, 36. 2—2

Ремонтно-строительному участ
ку облбытуправления требуются: 
кладовщик, плотники, столяры, 
штукатуры, .маляры, кровельщи
ки, печники, каменщики и сантех
ники.

Здесь же принимаются заказы 
та ремонт квартир и надворных 
построек.

Обращаться: г. Томск 50, ули 
ца Шишкова, 20, телефон 62-15.

Заводу железобетонных изде
лий требуются: техники-строители, 
техники-технологи, крановщики 
мостовых кранов, электромонтеры, 
бетонщики со сдельной оплатой 
груда.

Обращаться: г. Томск 23. улица 
Смирнова, 3 (автобус № 6, оста
новка «Бетонный завод»), отдел 
кадров, 2 —1

Политехническому институту на 
постоянную работу требуется 
главный бухгалтер.

Обращаться: г. Томск 4, про
спект имени Ленина! 30, отдел 
кадров. 2— 1

Областному отделу «Союзпе
чати» срочно требуется секретарь- 
машинистка.

Обращаться: г, Томск 50, про
спект имени Ленина, 93, 2-й этаж 
к начальнику. 2—2

Требуются: ученики в цехи
(мужчины и женщины), слесари, 
электрики, уборщицы, шлифов 
щик, путевой рабочий, охранники, 
жестянщик, плотники, бетонщики, 
грузчики, инженер-строитель 
приборист.

Обращаться: г. Томск 21, про 
спект имени Фрунзе, 240. 3—2

Завод резиновой обуви и рези
нотехнических изделий пригла
шает на работу: главного эконо
миста, химиков-технологов, инже
нера по моделированию обуви, 
механиков-конструкторов, слеса
рей, рабочкх-строителей, рабочих 
в цехи (мужчин и женщин), уче- 
ниц-галошниц, пожарников.

Обращаться: г. Томск 28, пло
щадь имени В. И. Ленина, 9, от 
дел кадров.
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Последний срои 
подписки - 

25 ноября

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 3% ВНУТРЕННИЙ 
ВЫИГРЫШНЫЙ з а е м

СПРАВОЧНАЯ ТАБЛИЦА
107-го тиража выигрышей, состоявшегося 30 сентября 1965 года в 

гор. Ленинграде.
Выигрыши выпали на следующие номера серий и облигаций во всех 

девятнадцати разрядах займа:
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000055 44*) 500 024319 25*) ~ 500 067655 1—50 100
000095 1— 50 40 024749 24*) 500 068320 07*) 1000

500 025280 1—50 100 068526 04*) 500000101 13*) 025362 1—50 40 068547 46*) 500
000221 1—50 40 025544 40*) 1000 069154 33*) 500
000434 1—50 100 026720 36*) 500 069323 06*) 500
000495 38*) 500 026751 29*) 2500 Q69394 1—50 40
001375 1—50 40 027322 22*) 1000 069448 28*) 1000
001730 32*) 500 027387 38*) 1000 069830 10*) 500
001989 18*) 500 027981 1—50 100 071581 1 — 50 100
002060 24*) 500 028428 23*) 500 072681 32*) 1000
002607 47*) 500 028914 1—50 40 072770 1 — 50 40
003006 37*) 1000 029670 1—50 100 072812 07*) 500
003096 1—50 40 032231 21*) 500 073398 1—50 40
003843 31*) 500 032483 1—50 40 073698 21*) 500
005130 1—50 40 033497 1—50 40 073806 43*) 500
005406 20*) 500 036154 21*) 1000 074237 48*) 500
005968 02*) 1000 037214 1—50 40 074395 28*) , 500
006685 1—50 40 037632 49*) 1000 074502 47*) 500
007241 1 — 50 40 038257 1—50 40 074528 41*) 500
007899 26*) 2500 038712 43*) 500 074644 36*) 2500
008230 1—50 40 039760 49*) 500 075451 37*) 1000
008925 09*) 500 041544 15*) 500 076320 26*) 500
009656 1—50 40 041864 12*) 500 076624 49*) 500
009694 1—50 100 045992 05*) 500 077117 1 - 5 0 40
010035 39*) 500 046954 44*) 1000 078069 27*) 500
010731 38*) 500 046999 09*) 500 079290 1 - 5 0 40
010829 10*) 500 047189 1—50 40 079587 09*) 500
011009 46*) 1000 047236 1—50 40 080140 01*) 5000
011392 1—50 40 047251 1—50 40 081112 1 - 5 0 40
011820 22*) 500 047286 33*) 500 081224 04*) 1000
012583 1—50 40 047309 1—50 40 082509 39*) 500
012804 14*) 500 047840 38*) 500 084876 27*) 500
013016 29*) 1000 050899 29*) 500 085313 09*) 500
013705 1—50 40 052359 1—50 100 086226 44*) 500
013964 30*) 500 053338 27*) 1000 086295 50*) 500
014659 31*) 500 053396 36*) 500 088288 1—50 40
014729 1—50 40 053593 33*) 500 088814 08*) 500
015624 1—50 40 053900 1—50 100 090205 1—50 100
015931 15*) 500 053903 37*) 500 090845 37*) 500
016063 25*) 1000 054370 20*) 500 090847 11*) 500
016179 26*) 1000 056454 32*) 500 091779 1—50 40
016766 1—50 40 057452 1—50 100 092182 1—50 40
017848 43*) 1000 057453 32*) 500 092782 1—50 40
018053 16*) 1000 057914 06*) 500 093250 1 - 5 0 100
018081 1 — 50 40 059395 01*) 1000 093744 45*) 500
018520 13*) 500 062259 33*) 500 093813 1—50 100
018837 33*) 500 062299 27*) 5000 094555 05*) 1000
019403 10*) 2500 062308 23*) 500 094609 15*) 500
019517 1—50 40 063553 31*) 1000 095100 47*) 1000
019776 30*) 500 063564 15*) 500 095437 46*) 500
020245 41*) 500 063717 44*) 500 095613 03*) 500
020612 19*) 500 063913 06*) 500 096782 14*) 1000
020794 44*) 2500 065734 1—50 40 097937 1—50 40
021723 1—50 40 067244 35*) 500 098235 1—50 40
022319 38*) 500 067374 1—50 100 099429 1—50 40
022993 1—50 40 067599 1—50 40 099978 14*) 500

*) На остальные 49 номеров облигаций этой серии выпали выигры
ши по 40 рублей.

Управление гострудсберкасс и госкреднта Томской области.

Коллектив сотрудников меха- 
нико-математического факуль

тета университета выражает 
глубокое соболезнование стар
шему преподавателю Н. Н. 
Круликовскому по поводу 

смерти матери
КРУЛИКОВСКОИ 
Ольги Николаевны.
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Телефоны: ответ. ceKR?̂ «pn “* 
31 19, сен рв1ариата — 42-40, отде
лов: партийной  ж и зн и  —* 52-23, идео
логического  — 47-45 и 42-46, пром ы ш 
ленности. стгж ительства и транспор
та — 37-75, сел ьскохозяйственного  
— 37-39 советского строительства и 
быта — 37-77, писем и рабселько
ровской  сети — 37-38 и 31-47, и н 
ф ормации -  51*61, бухгалтерии  и от- 
"ела объявлений — 37-36, стеногра- 
Фиетм» — 52-02.

Реш етнева Любовь Епифановна, 
проживающая в г. Томске, улица 
Льва Толстого, 51, возбуждает дело 
о расторжении брака с Решетневым 
Владимиром Григорьевичем, прожи
вающим в г. Моекве.

Дело будет рассматриваться в н а
родном суде Кировского района 
вающим в г. Моекве.

Бондарь Анастасия Алексеевна, 
проживающая в г. Томске 12, улица 
Предвокзальная, 1, возбуждает дело 
о расторжении брака е Бондарь Та- 
лейманом Дмитриевичем, проживаю
щим там же.

Дело будет рассматриваться в на
родном суде Кировского района 
г. Томска.

г. Том ск 50, типограф ия № 2 «Крас
ное знамя»-

К30041 Заказ № 4833 ,

I
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